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ECONOMIA 7

O Governo de Minas Gerais, por meio do 
Instituto de Desenvolvimento do Norte e Nor-
deste de Minas Gerais (Idene), lançou na terça-
feira (6/12), o Edital 01/2022 de Chamamento 
Público para credenciamento de entidades da 
Rede Socioassistencial. O objetivo é iniciar uma 
distribuição gratuita de leite integral bovino 
pasteurizado por meio do Programa Leite de 
Minas em municípios da área abrangência do 
Idene. 

Discutir temas e políticas públicas que pro-
movam e potencializem o desenvolvimento 
regional. Esse é o objetivo do debate públi-
co, que será realizado nessa quinta-feira (8), 
às 15h, no auditório do Cimams, em Montes 
Claros. A iniciativa, coordenada pelo deputado 
federal Paulo Guedes (PT/MG), visa à participa-
ção da sociedade. 

DNIT revitaliza BR-135 
no Maranhão e deixa 
Norte de Minas a ver 
navios

DIVULGAÇÃO

Idene credencia 
programa Leite de Minas

Desenvolvimento
regional será tema de 
debate público em 
Montes Claros

REGIONAL 4

REGIONAL 4REGIONAL 4REGIONAL 4

FREEPIK

Montes Claros recebeu do Mi-
nistério da Saúde com o Selo Prata 
de Boas Práticas Rumo à Eliminação 
da Transmissão Vertical de HIV e 
Sífilis, que é dado em consonância 
com os critérios da Organização 
Mundial de Saúde (OMS). 

Moc recebe Selo Prata de boas práticas rumo à 
eliminação da transmissão vertical de HIV e Sífilis

Pirapora realiza inventário de bens do 
patrimônio histórico e cultural
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Montes Claros é a quarta cidade 
sede de macrorregião de saúde de 
Minas Gerais que sediou nessa quarta-
feira (7), a realização de capacitação 
sobre a identificação taxonômica de 
triatomíneos – o barbeiro transmissor 
da doença de Chagas. 

Fiocruz atualiza profissionais para identificar 
vetores da doença de chagas

Gil Pereira comemora aprovação de projeto 
que garante avanços da energia solar

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

A Secretaria Municipal de Esporte, Juventude e Cultura de Pirapora iniciou a atualização dos registros do inventário 
dos bens culturais do município. A ação atende um dos requisitos para que o município pontue ainda mais no ranking 
do ICMS Cultural, o que pode resultar uma maior arrecadação em favor da preservação dos bens culturais piraporenses.

A Câmara Federal aprovou na terça-feira (6), projeto 
de lei que aumenta em seis meses o prazo final para a 
instalação de sistemas microgeradores e minigeradores 
de energia fotovoltaica com isenção de taxa pelo uso da 
rede de distribuição (energia elétrica injetada na rede). 
A proposta segue agora para o Senado. 

POLÍTICA 3
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TRIBUTAR OS SUPER-RICOS

ANDRÉ NAVES
DEfENSOR PÚBLICO fEDERAL, ESPECIALISTA EM DIREITOS HUMANOS E SOCIAIS

Está em curso uma operação 
para a instalação de lixões nas mar-
gens da rodovia LMG-657, a Estrada 
da Produção. Não é exagero: quem 
passa por aquela estrada pode cons-
tatar que o lixo vem sendo deposi-
tado aos montes em vários pontos 
das margens.  

Volta e meia aparecem sinais de 
que o lixo, em pontos de maior es-
paço, foi removido com a utilização 
de pá carregadeira. Mas os respon-
sáveis pela colocação do lixo, com 

persistência, regularidade e disci-
plina, cuidam de fazer o reabasteci-
mento e logo os montes se formam 
novamente. Não sei a origem – ou 
as origens – do lixo, mas posso afir-
mar que há muito papel, plástico e 
restos de alimentos, para a alegria 
dos cachorros e deleite dos urubus. 

O despejo de lixo nas margens 
da Estrada da Produção começou 
há alguns anos, entre o km 2 e o 
km 3, em pequenas quantidades. 
Não sei se algum órgão público ou 

entidade privada, mas o fato é que 
alguém teve a infeliz ideia de ins-
talar cestas de lixo no local, com a 
ingênua pretensão de organizar o 
descarte do lixo e, provavelmente, a 
posterior coleta. Se a coleta dentro 
do perímetro urbano tem suas difi-
culdades e falhas, é fácil imaginar os 
percalços em fazer esse trabalho em 
uma rodovia. É provável que o servi-
ço nem esteja previsto entre as obri-
gações do poder público. O certo é 
que as cestas nunca comportaram a 

quantidade de lixo ali despejada e o 
monte foi crescendo. Pior: ficou no 
ar aquela falsa impressão de que os 
cidadãos estariam fazendo a parte 
deles, descartando o lixo no local 
certo. A falha estaria da parte de 
quem deveria fazer a coleta.

Objetivamente, não existe – pelo 
menos eu não conheço – serviço 
de coleta de lixo em rodovias bra-
sileiras. Do contrário, as demais 
rodovias que servem a Montes Cla-
ros, mais antigas que a LMG-657 e 

pavimentadas há mais tempo, já 
teriam pontos de descarte e coleta 
estabelecidos. 

A Estrada da Produção, como sa-
bemos, atende a uma região de ter-
ras férteis do município de Montes 
Claros, com boas fazendas e, nos úl-
timos tempos, sítios e chácaras bem 
cuidados. Nesse período de chuvas, 
o verde predomina e a paisagem 
é extremamente agradável. Além 
disso, está sendo construída uma 
grande fábrica de medicamentos na 

margem da rodovia, o que por certo 
irá atrair outros empreendimentos e 
valorizar os imóveis da vizinhança. 

O lixo que, em pleno século XXI, 
vem ali se acumulando é parte de-
sagradável do cenário da rodovia. 
É também inadmissível para um 
município de mais de quatrocentos 
mil habitantes, que se orgulha de 
ser um pólo regional. É, por fim, 
vergonhoso para a cidade que sor-
ri, orgulhosa, quando a chamam de 
Princesa do Norte.

Em todo o território nacional 
um sem-número de iniciativas de 
auto-organização aconteceram em 
comunidades e bairros populares 
nas periferias de centros urbanos, 
ampliando iniciativas já existentes, 
mas constituindo um repertório 
de práticas inovadoras atualizadas. 
O exemplo de organização da fa-
vela Paraisópolis, na zona Sul de 
São Paulo, onde criatividade, soli-
dariedade e decisões de lideranças 
locais em relação a distribuição 
de alimentos e cuidados médicos 
contribuíram para que a mortali-
dade nesta favela fosse a metade 
da mortalidade da cidade de São 
Paulo e um quinto da mortalidade 

da região periférica da zona Norte, 
a Brasilândia.

No estado de São Paulo, di-
versas iniciativas promoveram a 
aproximação entre a agricultura 
familiar agroecológica e comuni-
dades necessitadas. Na cidade de 
São Paulo, a Frente Alimenta, co-
nectou agricultores, inclusive ur-
banos, com cozinhas comunitárias 
da periferia fornecendo através de 
doações de empresas e indivíduos 
alimentos frescos, ajuda na mon-
tagem das cozinhas e formação de 
cozinheiras.

Situação semelhante acontece 
em Piracicaba com o Movimento 
Tô Aqui, movimento de financia-

mento coletivo de produção agro-
ecológica, visando a insegurança 
alimentar na periferia da cidade, 
que surgiu durante a pandemia da 
covid-19, devido ao agravamento 
de dois cenários: agricultores fa-
miliares de base agroecológica, 
que encontraram dificuldades para 
comercializar os alimentos pro-
duzidos; e nas periferias, famílias 
que enfrentaram o agravamento da 
situação de vulnerabilidade. Envol-
ve pessoas físicas e jurídicas, que 
apoiam o movimento tanto como 
voluntários como financeiramente.

Hortas urbanas têm um papel 
importante no combate à insegu-
rança alimentar, provendo alimen-

tos frescos, a preços acessíveis. A 
Horta da Faculdade de Medicina da 
USP tem doado semanalmente, du-
rante a pandemia, ervas, temperos 
e folhagens para associações que 
cozinham para moradores de rua 
e atendem refugiados no centro da 
cidade de São Paulo, mostrando o 
potencial produtivo destes peque-
nos locais na malha urbana.

Outra iniciativa especialmen-
te interessante de conexão entre 
comunidades, foi o Do quilombo 
para a favela, que surgiu entre as 
populações quilombolas do Vale 
do Ribeira. Antes da pandemia, a 
Cooperativa dos Quilombos do 
Vale do Ribeira – Cooperquivale, 

fornecia alimentos para as escolas, 
por meio do PNAE, e também para 
prefeituras. Durante a pandemia a 
Cooperquivale e parceiros criaram 
um plano emergencial de captação 
de recursos para a distribuição de 
alimentos para famílias vulnerá-
veis, que permitiu a entrega de 20 
toneladas de alimentos /mês para 
cinco municípios, entre eles a fa-
vela San Remo, da periferia de SP.

Vale ressaltar o trabalho do Mo-
vimento dos Trabalhadores Rurais 
sem Terra que doou desde o início 
da pandemia sete mil toneladas de 
alimento em todo o Brasil, além 
da venda de alimentos a preço 
de custo e doação de sementes, 

mostrando o papel fundamental 
que tem a agricultura familiar na 
segurança alimentar no Brasil, em 
detrimento do modelo extensivo 
do agronegócio.

Enfim, observa-se que as múl-
tiplas iniciativas da sociedade civil 
organizada em todo o país foram 
muito importantes para a manu-
tenção da segurança alimentar em 
comunidades desprovidas, exibin-
do alto grau de solidariedade, cria-
tividade e inovação social. Que tais 
iniciativas possam ser entendidas e 
incorporadas por gestores públi-
cos na construção de políticas de 
inclusão e segurança alimentar a 
partir de então.

A idealização de uma reforma tri-
butária ampla posterga as soluções 
simples e viáveis no curto prazo 
que poderiam resolver problemas 
fiscais emergenciais.

Diante da necessidade imediata 
de incremento de receitas, para fa-
zer frente às demandas represadas 
de políticas públicas essenciais, tan-
to para a garantia dos direitos quan-
to para a viabilização da retomada 
da atividade econômica, algumas 
soluções pontuais são absoluta-
mente urgentes e deveriam ser tra-
tadas separadamente dos debates 
sobre uma mudança ampla e ideal 
para o país.

Em se tratando de reforma tri-
butária, não há neutralidade. Todas 
as propostas terão sempre interes-
ses contrariados e interesses con-
templados. As propostas carregam 
muito boas intenções, mas também 
muitos conflitos. Quanto maiores 
os interesses, maiores as resistên-
cias.

Nem poderia ser diferente: a 
configuração do sistema tributário 
reflete os conflitos de classe ou de 
frações de classe existentes na so-
ciedade que, muitas vezes, são ne-
gados ou ofuscados por argumen-
tos exageradamente técnicos.

A realidade é que os super-ricos 

estão sendo cada vez menos tribu-
tados, enquanto os mais pobres são 
mais onerados a cada ano.

Qualquer reforma tributária que 
se queira implementar deveria ser 
desenhada a partir da solução deste 
problema inicial. Assim, é preciso 
primeiro desfazer as medidas ado-
tadas na década de 1990, voltando 
a incluir os lucros e dividendos na 
tabela do Imposto de Renda e revo-
gar a figura dos juros sobre o capi-
tal próprio, e atualizar a tabela de 
incidência.

Uma medida tecnicamente mui-
to fácil de ser implementada, pois 
depende apenas de lei ordinária. 

Condicionar essa medida a uma re-
forma ampla, que envolva proposta 
de emenda constitucional, serve 
apenas para evitar que essa medida 
seja prontamente adotada.

A regressividade do sistema tri-
butário decorre também da omis-
são persistente há mais de 30 anos 
de promover a implementação do 
Imposto sobre Grandes Fortunas, 
contrariando, inclusive o artigo 11 
da Lei de Responsabilidade Fiscal.

Os problemas do sistema tribu-
tário brasileiro já são bastante co-
nhecidos pela sociedade. A regressi-
vidade estrutural do sistema é, sem 
nenhuma dúvida, o principal fator 

para a sua disfuncionalidade, tanto 
para atividade econômica quanto 
para promover a redução das desi-
gualdades sociais.

As soluções para este problema 
central, no entanto, muitas vezes 
acabam ficando prejudicadas pela 
natural e bem-intencionadas tenta-
tivas de resolver todos os proble-
mas numa única reforma.

Grande parte do problema es-
trutural da tributação decorre da 
clara opção política adotada na 
década de 1990 de desonerar as 
altas rendas. A tributação da renda 
foi totalmente distorcida a partir da 
isenção concedida pela Lei 9249, de 

1995, aos lucros e dividendos dis-
tribuídos, e pela possibilidade de 
dedução dos juros sobre o capital 
próprio.

A qualidade do sistema tributá-
rio foi profundamente afetada por 
estas medidas. A carga tributária 
passou a ser deslocada para os seto-
res mais pobres da população, seja 
pela elevação da tributação sobre o 
consumo ou pelo congelamento da 
tabela do Imposto de Renda.

Sem enfrentar essa, que é, sem 
dúvida, a principal causa dos pro-
blemas do sistema tributário, não 
há como enfrentar suas consequ-
ências.

O futebol é o esporte mais popular do 
mundo e move paixões que assumem cará-
ter exponencial sempre que envolve polê-
micas, resultados de jogos, clubes e torci-
das. Seja por se assemelhar aos dramas, e às 
delícias da realidade, tudo o que diz respei-
to ao esporte bretão é carregado de emo-
ção. A visibilidade, o exemplo, a superação 
dos jogadores e até mesmo os obstáculos 
encantam e até mesmo motivam as pessoas 
a atuar na vida de modo mais disciplinado e 
com maior perseverança.

E nesta época de Copa do Mundo, esse 
charme do futebol conquista definitiva-
mente todo o planeta. É nesses dias que 
as minorias, grupos populacionais que en-
contram-se subjugados em suas relações 
de poder, podem ganhar destaque a partir 
das posturas sociais de atletas, torcedores e 
demais personagens, assumindo posições 
de real protagonismo de que tenham sido 
historicamente alijados.

Como exemplo, destacamos o papel das 
mulheres, que estão ganhando progressi-
vamente maior visibilidade neste universo 
e vêm conquistando posições de destaque 
nas torcidas e até mesmo como árbitras, co-
mentaristas, jornalistas esportivas e narra-
doras. O mesmo fenômeno vem se concre-
tizando em relação a outras minorias, sejam 
elas sexuais, étnico-raciais, ou simplesmen-
te sociais: a transmissão em tv aberta da fi-
nal da Taça das Favelas é mais um indício 

desses contínuos progressos.
A final olímpica do Futebol de Cinco, 

modalidade paralímpica para pessoas que 
tenham deficiência visual, transmitida pela 
tv aberta, é mais um desses exemplos que 
vêm ganhando destaque na atualidade. Cla-
ro que ainda há muito a ser feito! A seleção 
brasileira de futsal down, ainda que seja a 
atual bicampeã mundial, é pouco conheci-
da. Entretanto, a movimentação em favor de 
estruturas sociais inclusivas vem ganhando 
maior relevância.

Aliás, é fato sabido e facilmente observá-
vel, que, geralmente, seleções mais diversas 
e plurais, em que os diferentes jogadores se 
sintam pertencentes a um todo maior, cos-
tumam ter mais sucesso. Times mais inclusi-
vos possuem até mesmo maior capacidade 
criativa para superar obstáculos advindos 
dos jogos e campeonatos.

Nessa esteira, as pessoas com deficiência, 
ou seja, todas aquelas que sofrem problemas 
estruturais com a inclusão social, podendo 
ser aquelas com diversidade funcional ou as 
pertencentes a quaisquer outros grupos mi-
norizados, ganham maior visibilidade atra-
vés do futebol e de outros esportes!

É assim que as paixões suscitadas pelo fu-
tebol podem, e devem, ser canalizadas para 
a edificação de uma sociedade brasileira que 
se desenvolva de acordo com os pilares da 
sustentabilidade, igualdade real de oportu-
nidades e Justiça!
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Gil Pereira comemora aprovação 
de projeto que garante avanços da 
energia solar

Assembleia Fiscaliza inicia 2º ciclo de 
2022 nesta segunda (12)

Posse de Lula já tem presença confirmada 
de 12 chefes de Estado

Prazo atual sem “taxação do Sol” termina em 7 de janeiro, mas 
será prorrogado por 6 meses

DIVULGAÇÃO

A Câmara Federal aprovou nes-
ta terça-feira (06/12) projeto de 
lei que aumenta em seis meses o 
prazo final para a instalação de sis-
temas microgeradores e minigera-
dores de energia fotovoltaica com 
isenção de taxa pelo uso da rede 
de distribuição (energia elétrica 
injetada na rede). Esta isenção vai 
até 2045. A proposta segue agora 
para o Senado.

“Importante para a consoli-
dação dos incentivos que conse-
guimos para a geração própria de 
energia pelo consumidor, a aprova-
ção do PL nº 2703/22 (com altera-
ções) estende por 6 meses o prazo 
para protocolar as solicitações de 
acesso à rede de distribuição para 
a micro e minigeração (GD solar), 

sem perda dos atuais benefícios ta-
rifários”, declarou o deputado Gil 
Pereira 

Diante do descumprimento 
da regulamentação e aplicação da 
Lei Federal da Energia Solar (nº 
14.300/22), por parte das conces-
sionárias e da Aneel, o setor de 
geração de energia própria solar 
retomou, com apoio de Gil Pereira, 
a mobilização para evitar retroces-
sos e prejuízos à sociedade. 

BANDEIRA PARLAMENTAR - “O 
objetivo é assegurarmos as con-
quistas da nossa luta, juntamente 
com a ABSOLAR, ABGD, o MSL, os 
trabalhadores e consumidores, que 
resultou na criação do Marco Legal 
da Geração Distribuída, fundamen-

tal à segurança jurídica, previsibi-
lidade, atratividade e aos enormes 
benefícios desta energia limpa. 
Energia solar para todos é a nossa 
bandeira”, ressaltou Gil Pereira, 
que preside a Comissão das Ener-
gias Renováveis e dos Recursos 
Hídricos, da Assembleia Legislativa.

O texto aprovado é um substi-
tutivo do relator, deputado Beto 
Pereira (MS), para o Projeto de Lei 
(PL) 2703/22, do deputado Celso 
Russomanno (SP). A isenção tam-
bém valerá para as novas pequenas 
centrais hidrelétricas (PCHs) com 
geração de até 30 MW e autoriza-
ção outorgada a partir da vigência 
da futura lei. Haverá ainda necessi-
dade de vínculo à unidade consu-
midora. Entretanto, o prazo neste 

caso será estendido por mais um 
ano e meio.

MARCO LEGAL - O prazo da 
Lei 14.300/22, que estabeleceu o 
Marco Legal da Geração Distribuí-
da, acaba em 7 de janeiro de 2023. 
Assim, se o projeto virar lei, os 
micro e minigeradores, predomi-
nantemente de energia solar foto-
voltaica, terão até julho de 2023 
para entrar com o pedido junto à 
distribuidora, enquanto as PCHs 
terão até julho de 2024.

O relator Beto Pereira destacou 
que o incentivo à geração distri-
buída (GD) traz investimentos em 
energia renovável ao Brasil. “Tema 
que traz um viés contemporâneo, 
ambientalmente correto e que nós 

entendemos ser necessário para o 
nosso desenvolvimento”, disse ele. 
Lembrou, ainda, que o país tem 
déficit energético e cobra bandeira 
vermelha em momentos de escassez 
hídrica. “É inconcebível não incenti-
varmos, de forma firme, decisiva, a 
geração de energia limpa, fazendo 
com que o país ganhe uma condição 
ímpar no mundo”, defendeu ele.

MG É LíDER NACIONAL - “Minas 
Gerais é referência, pois saímos na 
frente e mantemos a liderança na-
cional na produção desta energia 
limpa, graças ao trabalho que ini-
ciei há mais de 10 anos, a partir de 
quando criei e a nossa Assembleia 
aprovou a inovadora legislação de 
incentivo ao setor”, assinalou Gil 

Pereira.
Ele criou as inovadoras leis mi-

neiras de incentivo que propiciaram 
excelente crescimento ao setor fo-
tovoltaico, desde 2012, especial-
mente a sua Lei da Energia Solar (nº 
22.549/17), primeira no país, que 
isenta de ICMS usinas com potência 
até 5 MW.

“Por isso, MG criou mais de 65 
mil empregos somente em geração 
própria (GD), atraiu R$ 50 bilhões 
em investimentos e gerou R$ 2,2 bi-
lhões em receitas públicas. São mais 
de 2,2 GW de potência instalada em 
telhados e terrenos de casas, co-
mércios, indústrias e propriedades 
rurais”, informou o deputado Gil 
Pereira. (CARLOS HUMBERTO - Co-
laborador)

Com o objetivo de fiscalizar a ges-
tão do Estado em suas diversas áreas, 
uma das funções constitucionais do 
Parlamento, a Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG) realiza, entre 
a próxima segunda (12/12/22) e sex-
ta-feira (16), o 2º ciclo do Assembleia 
Fiscaliza 2022.

Ao todo, serão realizadas 13 reu-
niões ao longo desses cinco dias, 
encabeçadas por comissões temáti-
cas da ALMG e outras convidadas. 
Nessas reuniões de fiscalização, as 
autoridades convocadas prestarão in-
formações referentes à gestão das 
suas pastas até 30 de novembro de 

2022.
Todas as sabatinas deste ciclo 

acontecerão no Auditório José 
Alencar e terão transmissão ao vivo 
pela TV Assembleia e pelo Portal 
da Assembleia, na página de cada 
uma das reuniões.

Ao final do ciclo, o Assembleia 
Fiscaliza resulta na apresentação 
de recomendações ao Poder Exe-
cutivo que integrarão o relatório 
de cada reunião de fiscalização. A 
Mesa da Assembleia então envia 
essas recomendações ao governo.

Programação

9 horas – Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (Semad)

Reunião da Comissão de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Susten-
tável

10h30 – Secretaria de Estado de 
Saúde (SES)

Reunião da Comissão de Saúde
14 horas – Secretaria de Estado de 

Educação (SEE)
Reunião da Comissão de Educa-

ção, Ciência e Tecnologia
15h30 – Polícia Militar de Minas 

Gerais (PMMG)
Reunião da Comissão de Seguran-

ça Pública

TRABALHO PREPARATóRIO - Para 
as reuniões do Assembleia Fiscaliza, 
sempre acontece um trabalho prepa-
ratório para embasar a atuação dos 
deputados.

Eles têm acesso prévio, por exem-
plo, a tabelas de acompanhamento 
dos requerimentos, com as respos-
tas dos órgãos e entidades do Poder 
Executivo aos questionamentos dos 
parlamentares e a sugestões técnicas 
de encaminhamento.

O Executivo deve enviar ainda, à 
ALMG, relatórios de gestão de órgãos 

e entidades com informações sobre a 
gestão das respectivas pastas no perí-
odo.

Os deputados têm acesso ainda 
a relatórios das reuniões do ciclo 
anterior, com os principais temas dis-
cutidos e os encaminhamentos parla-
mentares propostos.

HISTóRICO - O Assembleia Fisca-
liza é uma iniciativa de prestação de 
contas instituído em Minas Gerais em 
que secretários de Estado e dirigentes 
de entidades da administração direta 
e indireta devem comparecer a reuni-
ões das comissões temáticas da ALMG 

para fornecer informações sobre a 
gestão de suas respectivas áreas.

Ele foi criado pela Emenda à 
Constituição do Estado 99, de 2019, 
seguida da Deliberação da Mesa 
2.705, do mesmo ano (e suas modi-
ficações), que disciplinou o compare-
cimento das autoridades estaduais e a 
organização das reuniões do Assem-
bleia Fiscaliza.

No final de 2019, a Emenda à 
Constituição do Estado 103 alterou 
a periodicidade de comparecimento 
das autoridades do Poder Executi-
vo de quadrimestral para semestral. 
(Portal ALMG)

Todos os chefes de Estado e de 
governo dos países que têm relações 
diplomáticas com o Brasil foram con-
vidados para a posse do presidente 
eleito, Luiz Inácio Lula da Silva, no 
dia 1º de janeiro de 2023, em Brasília. 
Os convites foram feitos, oficialmen-
te, na última segunda-feira (5), pelo 
Ministério das Relações Exteriores às 
embaixadas em Brasília e às represen-
tações no exterior.

Segundo o embaixador Fernando 
Luís Lemos Igreja, chefe de cerimo-
nial da posse, 12 chefes de Estado e 
de governo já confirmaram presença: 
os presidentes de Alemanha, Angola, 

Argentina, Bolívia, Cabo Verde, Chile, 
Colômbia, Costa Rica, Guiné-Bissau, 
Portugal e Timor Leste, além do rei 
da Espanha. Também há confirma-
ções de autoridades em outros níveis, 
como chanceleres.

Como o governo do presidente 
Jair Bolsonaro rompeu relações di-
plomáticas com o governo da Vene-
zuela, o presidente do país, Nicolás 
Maduro, não foi convidado pelo Ita-
maraty. De acordo com Igreja, essa 
questão ainda está sendo discutida 
por meio do grupo de trabalho de 
Organização da Posse, da equipe de 
transição.

A coordenadora do grupo e futura 
primeira-dama, Janja Lula da Silva, e 
outros integrantes participaram de 
entrevista coletiva nesta quarta-feira 
no Centro Cultural Banco do Brasil. 
Segundo Janja, a expectativa é que 
300 mil pessoas participem da festa 
da posse na capital federal, evento 
que está sendo chamado de Festival 
do Futuro.

A posse institucional seguirá o 
protocolo tradicional, começando 
com o desfile do novo presidente 
em carro aberto pela Esplanada dos 
Ministérios e chegando ao Congresso 
Nacional, para a posse oficial, no ple-

nário do Senado, que deve ocorrer 
por volta das 14h30.

Depois, o presidente segue para 
o Palácio do Planalto, onde recebe a 
faixa presidencial, faz o discurso no 
Parlatório e recebe cumprimentos 
dos chefes de Estado e de governo 
presentes na cerimônia. De acordo 
com Janja, a estimativa é que tais pro-
tocolos se encerrem até 18h30, para 
que comecem os shows programados 
para a Esplanada.

Às 19h30, está prevista recepção 
às delegações estrangeiras no Palácio 
do Itamaraty.

A segurança do público é uma 

grande preocupação da equipe de 
transição. Na semana passada, Janja e 
o vice-presidente eleito, Geraldo Alck-
min, reuniram-se com o governador 
do Distrito Federal, Ibaneis Rocha, 
para tratar do assunto. Segundo 
Janja, todas as forças de segurança 
envolvidas, locais e federais, atuam 
para que a posse “ocorra da forma 
mais tranquila possível”.

PRODUçãO DE RUíDOS 

Um dos protocolos da posse é 
a salva de 21 tiros de canhão, que 
ocorre durante a cerimônia no 

Congresso Nacional. De acordo 
com Janja, representantes de insti-
tuições de pessoas com autismo e 
pessoas com deficiência pediram 
revisão desse protocolo, pois o ba-
rulho pode perturbar pessoas nes-
sas condições, bem como crianças e 
idosos, além de animais.

Janja disse que a demanda foi 
considerada e será discutida com o 
cerimonial do Senado, para encon-
trar alternativas aos tiros de canhão. 
Da mesma forma, fogos de artifício, 
se forem utilizados, serão aqueles 
que não produzem ruídos. (Agência 
Brasil)

Gil Pereira: “O objetivo é assegurarmos as conquistas da nossa luta, juntamente com a ABSOLAR, 
ABGD, o MSL, os trabalhadores e consumidores, que resultou na criação do Marco Legal da Geração 

Distribuída, fundamental à segurança jurídica, previsibilidade, atratividade e aos enormes 
benefícios desta energia limpa."

Em Brasília (07/11/19), na Audiência Pública da Aneel sobre os rumos da REN 482/12, ao lado de 
trabalhadores, investidores e representantes da ABSOLAR, ABGD, e do MSL

   PROJETO DE LEI SEGUE PARA AO SENADO
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Cotação Dólar - real

R$ 5,21

Cotação eUrO - real

R$ 5,49

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 26º
Min. : 19º
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Desenvolvimento regional será 
tema de debate público em Moc

Pirapora realiza inventário 
de bens do patrimônio 
histórico e cultural

DNIT revitaliza BR-135 no 
Maranhão e deixa Norte de 
Minas a ver navios

Idene credencia programa Leite de Minas

GIRLENO ALENCAR

Discutir temas e políticas públi-
cas que promovam e potencializem 
o desenvolvimento regional. Esse é 
o objetivo do debate público, que 
será realizado nessa quinta-feira (8), 
às 15h, no auditório do Cimams, 
em Montes Claros. A iniciativa, co-
ordenada pelo deputado federal 
Paulo Guedes (PT/MG), visa à par-
ticipação da sociedade, por meio 
de órgãos e entidades representa-
tivas, no debate sobre os desafios 
do próximo governo do presidente 
Lula para o enfrentamento das de-
sigualdades regionais que impedem 
o desenvolvimento dos municípios 
localizados no semiárido mineiro, 
especialmente no norte e noroeste 
de Minas Gerais e nos vales do Je-
quitinhonha e Mucuri. 

Integrante do Grupo Técnico de 
Desenvolvimento Regional do Gabi-
nete de Transição Governamental, 
o deputado Paulo Guedes explica 
que a equipe está trabalhando in-
tensamente para finalizar os relató-
rios para o novo governo e que as 
sugestões apresentadas no debate 

desta quinta-feira serão levadas 
para o núcleo do Desenvolvimento 
Regional. 

Dentre as instituições convida-
das para a reunião estão a Com-
panhia Desenvolvimento Vale São 
Francisco (Codevasf ); Departa-
mento Nacional de Obras Contra as 
Secas (Dnocs); Associação dos Mu-
nicípios da Área Mineira da Sudene 
(Amams); Consórcio Intermunici-
pal Multifinalitário da Área Minei-
ra da Sudene (Cimams); Instituto 
Federal do Norte de Minas Gerais 
(IFNMG); Universidade Federal dos 
Vales do Jequitinhonha e Mucuri 
(UFVJM); Universidade Estadual de 
Montes Claros (Unimontes); Banco 
do Nordeste; além de prefeitos e 
vereadores. 

O objetivo deste trabalho é 
explorar iniciativas do governo 
federal para o desenvolvimento re-
gional. “Minas Gerais tem desigual-
dades sociais e econômicas históri-
cas. É necessário que haja um olhar 
especial para as regiões Norte e No-
roeste de Minas e vales do Jequiti-
nhonha e Mucuri, que têm grandes 
potencialidades de desenvolvimen-

to, mas que não contam com os in-
vestimentos capazes de transformar 
essa realidade”, disse o parlamentar 
ao citar o relatório do Tribunal de 
Contas da União (TCU), que apon-
ta que a atual Política Nacional de 
Desenvolvimento Regional não pro-
picia redução das desigualdades en-
tre regiões mais pobres e mais ricas 
do país, apesar do grande volume 
de recursos destinados. “O deta-
lhe que mais chama atenção é que 
80% dos recursos empregados vão 
para municípios com alto nível de 
desenvolvimento socioeconômico”, 
denunciou Paulo Guedes. 

Segundo o parlamentar, o Mi-
nistério do Desenvolvimento Re-
gional (MDR) é uma das principais 
pastas responsáveis pela condução 
de políticas públicas voltadas para 
a redução das desigualdades e para 
o desenvolvimento das regiões mais 
pobres. Em Minas Gerais, o proble-
ma está na falta de investimentos 
em obras estruturantes capazes de 
transformar a realidade das cidades 
que estão no semiárido ou no cha-
mado polígono da seca. “Isso preci-
sa mudar!”, afirma o deputado.

A Secretaria Municipal de Es-
porte, Juventude e Cultura de 
Pirapora iniciou a atualização dos 
registros do inventário dos bens 
culturais do município. A ação 
atende um dos requisitos para 
que o município pontue ainda 
mais no ranking do ICMS Cul-
tural, o que pode resultar uma 
maior arrecadação em favor da 
preservação dos bens culturais 
piraporenses. Vários pontos da 

cidade foram visitados e tiveram 
seus registros fotográficos reno-
vados e um novo estudo técnico 
das suas condições estruturais.

Para suporte nesse trabalho, 
coordenado por Adélio Brasil, 
responsável pelo Patrimônio His-
tórico e Cultural de Pirapora, a 
empresa Espaço e Memória Cul-
tural foi contratada para prestar 
consultoria. Segundo Carina Go-
mes de Souza, consultora de Pa-

trimônio Cultural e Especialista 
em Cultura e Educação, Pirapora 
é uma referência em Educação Pa-
trimonial.

“A visita técnica realizada teve 
como intuito dar continuidade na 
política de preservação do Pro-
grama do ICMS Patrimônio Cultu-
ral de Pirapora, com atualização 
dos inventários e levantamento 
dos bens tombados. Durante 
nossa visita conseguimos anali-

sar que o município tem feito um 
trabalho consistente nas ações de 
Educação Patrimonial”, descreveu 
Carina Gomes.

De acordo com a consultora, 
este bom trabalho junto à comu-
nidade precisa continuar, para 
que o patrimônio cultural não 
seja prejudicado com demolições 
e a descaracterização dos bens 
culturais e da herança de grupos 
tradicionais da cidade. (GA)

O Departamento Nacional de In-
fraestrutura de Transportes (DNIT) 
entregou 59 quilômetros de pista 
completamente revitalizada na BR-
135, no Maranhão em investimento 
de aproximadamente R$ 11 milhões. 
Enquanto isso, a mesma rodovia no 
Norte de Minas no trecho entre Itaca-
rambi e Manga está embargada desde 
1988, apesar do presidente Jair Bolso-
naro ter anunciado a obra. A BR-135 

teve seu traçado criado por Juscelino 
Kubitschek e começa na BR-040 e ter-
mina em São Luiz, no Maranhão. Em 
território mineiro falta asfaltar apenas 
o trecho de Itacarambi a Manga.

O DNIT informa que no tre-
cho no maranhão foram realizados 
serviços de Tratamento Superficial 
Duplo, com microrrevestimento e 
sinalização horizontal, nas duas pistas 
do ramal principal somando 35 km 

e serviços de melhoria em mais 24 
km no acesso ao Porto do Itaqui, em 
São Luís, capital do Maranhão. Uma 
importante entrega do DNIT para 
melhorar a acessibilidade dos usuá-
rios que trafegam pela BR-135, pro-
porcionando melhores condições 
para o transporte e a valorização 
econômica, como o escoamento da 
produção de bens e grãos através 
do Porto do Itaqui.

A BR-135 é uma rodovia longi-
tudinal que liga o meio norte do 
Brasil a Belo Horizonte. Tem 2.500 
quilômetros e importância estra-
tégica para o estado do Maranhão 
e para todo o país, por permitir o 
escoamento da produção agrícola 
da região do Matopiba até o Porto 
do Itaqui. Além disso, a rodovia é 
o único meio de acesso terrestre à 
capital, São Luís. (GA)

O Governo de Minas Gerais, por 
meio do Instituto de Desenvolvimen-
to do Norte e Nordeste de Minas 
Gerais (Idene), lançou na terça-feira 
(6/12), o Edital 01/2022 de Chama-
mento Público para credenciamento 
de entidades da Rede Socioassisten-
cial. O objetivo é iniciar uma distribui-
ção gratuita de leite integral bovino 
pasteurizado por meio do Programa 
Leite de Minas em municípios da área 
abrangência do Idene. 

O credenciamento faz parte dos 
procedimentos para implementação 
do programa-piloto Leite de Minas, 
cujo objetivo é contribuir para a ali-
mentação de famílias em situação de 
vulnerabilidade social. O Programa 
visa também o incentivo à produção 

desse item pelos agricultores familia-
res para fortalecer o setor produtivo 
local, e a geração de renda para a agri-
cultura familiar.

O Chamamento Público é volta-
do para equipamentos públicos ou 
entidades sem fins lucrativos que 
compõem a Rede Socioassistencial 
dos municípios da área do Idene. 
Também haverá Chamamento Públi-
co para credenciamento de coope-
rativas e associações de produtores 
rurais interessados em fornecer leite 
bovino ao programa. Após a contra-
tação das organizações fornecedoras 
de leite, os municípios onde houver 
disponibilidade logística e geográfica 
para distribuição do leite, receberão 
o alimento por meio das entidades da 

Rede Socioassistencial credenciadas 
para o recebimento.

De acordo com dados da exe-
cução orçamentária registrada no 
Sistema Integrado de Administração 
Financeira (Siafi) do governo federal, 
obtidos por meio do Tesouro Geren-
cial, que fornecem boa aproximação 
aos dados oficiais relativos ao resulta-
do primário que será divulgado pos-
teriormente pela Secretaria do Tesou-
ro Nacional (STN), o mês de outubro 
de 2022 apresentou um superavit 
primário de R$ 30,1 bilhões nas 
contas do governo central. A receita 
líquida do governo central atingiu 
R$ 171,3 bilhões nesse mês, tendo 
crescido, em termos reais, 2,8% 
quando comparada com outubro 

de 2021, ao passo que a despesa to-
talizou R$ 141,2 bilhões, acréscimo 
de cerca de 3,6% na mesma base 
de comparação. Assim, o resultado 
primário de outubro foi quase idên-
tico ao observado no mesmo mês 
de 2021, quando se registrou, em 
termos reais, um superávit de R$ 
30,3 bilhões. No acumulado do ano 
até outubro, o superávit primário 
está em R$ 66,3 bilhões, contra um 
déficit de R$ 58,7 bilhões em igual 
período de 2021.

No ano de 2003 foi criado o 
leite pela vida, que chegou a distri-
buir 150 mil litros de leite por dias, 
mas foi paralisado em 2016. No ano 
passado, o estado retomou o pro-
grama, com o novo nome. (GA)

O presidente eleito, Lula; o deputado, Paulo Guedes e; o vice-
presidente eleito Geraldo Alkimin
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Prefeitura de Moc promove curso 
de produção de mudas

Montes Claros forma as primeiras 
turmas dos cursos profissionalizantes

IFNMG ameaça fechar unidades por 
causa de bloqueio financeiro

Escola é reconhecida como Amiga do 
Meio Ambiente 

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimento Susten-
tável (SEMMA), promove a última 
edição do ano do Curso de Produ-
ção de Mudas. O curso será minis-
trado no Viveiro Municipal Profes-

sor Santos D’Ângelo Neto, das 8 às 
12 horas, no dia 16 de dezembro 
(sexta-feira). Restam poucas vagas, 
que devem ser reservadas pelo te-
lefone (38) 2211-3339. 

Durante todo o ano a SEMMA 
promoveu o curso, que também 

se estendeu à zona rural. Minis-
trada pela engenheira florestal da 
SEMMA, Keila Porto, a capacitação 
ensina aos participantes técnicas 
de produção de mudas com alto 
aproveitamento. Ela apresenta di-
versas espécies de plantas e suas 

sementes, explicando o momento 
e a forma corretos de plantá-las e 
cultivá-las.

Entre as mudas frutíferas que 
fazem parte da capacitação estão 
goiaba, amora, jenipapo, jamelão, 
pitomba, mamão, maracujá, manga, 

acerola, pitanga, umbu e jambo. 
Dentre as nativas do nosso cerrado, 
estão espécies como aroeira, flam-
boyant, angico, cedro, canafístula, 
ipê, tamboril e acácias. E ainda exis-
tem as ornamentais, dependendo 
da disponibilidade do dia.

O secretário de Meio Ambiente 
da Prefeitura, Soter Magno, garan-
te que o curso de mudas é uma 
ótima opção para quem gosta de 
plantar e preservar o meio am-
biente, além de ser uma forma de 
gerar renda.

GIRLENO ALENCAR

A Diretoria de Habitação e Ci-
dadania da Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Social realizou a 
formatura das primeiras turmas 
dos cursos profissionalizantes 
gratuitos voltados para os morado-
res dos residenciais do programa 
habitacional “Minha Casa, Minha 
Vida”. Mais de 40 alunos dos cur-
sos de Informática e Salgados con-
cluíram a carga horária e puderam 
se formar. Nesta quinta-feira (8), 
acontecerá a formatura da primei-
ra turma do Curso de Cabeleireiro. 
Na oportunidade, os alunos con-
cluintes receberão um kit de corte 
de cabelo.

Vale destacar que mais de 1.100 
vagas foram ofertadas para os mo-
radores dos residenciais Vitória I e 
II, Rio do Cedro, Montes Claros, 
Nova Suíça, Santos Dumont, Mon-
te Sião I, II e IV e Minas Gerais. 
Nos próximos dias, novas turmas 
serão formadas para realização 

dos cursos de Informática, Ma-
quiagem, Cabeleireiro, Confeitaria 
e Salgados. Os cursos terão aulas 
diárias com carga horária de qua-
tro horas, nos períodos matutino 
e vespertino, e três horas, no pe-
ríodo noturno. Vale destacar que a 
Prefeitura paga a passagem de ida 
e volta para os alunos assistirem às 
aulas.

Em seu discurso, Aurindo Ribei-
ro, secretário de Desenvolvimento 
Social da Prefeitura, destacou que 
“nesta primeira formatura, o mo-
mento é de agradecer a todos. 
Agradecer a equipe de trabalho 
pelo empenho em realizar o curso 
para os moradores e agradecer os 
participantes pela dedicação. É um 
novo momento para todos. Agra-
decemos em nome do prefeito 
Humberto Souto, que determinou 
que fossem criadas políticas públi-
cas para esses moradores com o 
objetivo de proporcionar conhe-
cimento e, sobretudo, inserção no 
mercado de trabalho”.

Sandra Xavier Brant, respon-
sável técnica do Trabalho Social 
da Prefeitura, explicou que, após 
a formatura, “esses alunos serão 
agora observados pelo Setor de 
Emprego e Renda, para serem in-
seridos no mercado de trabalho”. 
Luciana Cardoso da Silva, 42 anos, 
moradora do Residencial Vitória I, 
concluiu o Curso de Informática. 
Para ela, “foi uma conquista muita 
grande. Um grande aprendizado. E 
meu objetivo é realizar novos cur-
sos, porque simplesmente eu amei 
essa parte de informática. Profes-
sores atenciosos me proporciona-
ram um novo aprendizado”.

Eliane Pena Santos Silva, 40 
anos, é moradora do Monte Sião 
lV (região do Village do Lago). Ela 
conta que, com o Curso de Salga-
dos, pode se qualificar ainda mais 
e melhorar o currículo. “Agora 
posso conseguir um novo empre-
go. Foi uma grande oportunidade 
de aprender coisas novas”, come-
morou.

O Instituto Federal do Norte 
de Minas Gerais (IFNMG) ameaça 
adotar várias medidas drásticas, 
caso o Governo Federal mantenha 
o bloqueio dos repasses de recur-
sos financeiros, pois a reitora Joa-
quina Nobre alega que “não terá os 
recursos necessários para manter o 
funcionamento da instituição até o 
final de 2022. Assim, há a possibili-
dade de a instituição ter que cance-
lar empenhos de contas de água e 

energia, contratos de funcionários 
terceirizados, alimentação dos alu-
nos, material de expediente, entre 
outros, e, dessa forma, o IFNMG 
corre o risco de ter que suspender 
atividades e fechar provisoriamente 
as unidades”.

Em carta aberta à comunidade 
do IFNMG, a reitora explica que: 
“diante das inúmeras informações 
veiculadas sobre as limitações orça-
mentárias nas Instituições Federais 

de Ensino, mantendo nosso com-
promisso com a transparência, o 
IFNMG esclarece que, ontem (28), 
a Rede Federal de Educação Profis-
sional, Científica e Tecnológica foi 
alvo de uma limitação orçamentá-
ria, a qual consiste na impossibili-
dade de realizar empenhos (etapa 
em que o governo reserva o dinhei-
ro que será pago quando o bem for 
entregue ou o serviço concluído). 
Fato é que o prazo para que se con-

cretizem estes empenhos é o dia 
09/12/2022, com este bloqueio, fica 
praticamente inviável assegurarmos 
que despesas essenciais sejam ga-
rantidas”.

“De acordo com a Pró-Reitoria 
de Administração do IFNMG, este 
é o terceiro impacto no orçamento, 
apenas no ano de 2022. Estamos 
há praticamente 30 dias do final do 
ano e somente esta última limita-
ção nos impõe um bloqueio de R$ 

2.907.306,44. Este valor é muito re-
presentativo, pois para o presente 
ano tivemos contínuos bloqueios e 
isso fez com que muito dos nossos 
compromissos fossem negociados 
para o fim do ano, agora o risco 
de não conseguir honrá-los é alto”.

“Estes bloqueios, além de gera-
rem insegurança e preocupação, 
geram prejuízos à sociedade. Afi-
nal, o IFNMG é uma instituição 
que abrange 44% do território de 

Minas Gerais, onde estão localiza-
dos dez dos quinze menores IDH 
do Estado. Além da formação de 
pessoas, contribuímos com o de-
senvolvimento local do Vale do 
Jequitinhonha, Vale do Mucuri, 
Norte de Minas e Noroeste de 
Minas. Portanto, esperamos que 
os recursos sejam devolvidos ao 
IFNMG o quanto antes, para que 
possamos garantir todos os servi-
ços prestados”.

A Escola Municipal Elza Mendes 
Lucas, de São João do Paraíso, re-
cebeu no dia 6 de dezembro o selo 
de Escola Amiga do Meio Ambiente, 
como reconhecimento pela partici-
pação da comunidade escolar nas 
ações ambientais desenvolvidas 
pelo Programa Chuá Socioambien-
tal em 2022. A iniciativa tem o ob-
jetivo de despertar a consciência 
ambiental e fomentar a sustentabi-
lidade nos estudantes.

Colaboradores da companhia, 
integrantes do Coletivo Local de 
Meio Ambiente (COLMEIA) do mu-
nicípio, membros da diretoria esco-
lar, alunos, professores e represen-

tantes da secretaria municipal de 
educação estiveram presentes na 
cerimônia, que marcou o encerra-
mento das ações desenvolvidas no 
decorrer do ano. 

A solenidade de entrega do 
selo contou com a explanação das 
atividades realizadas pelo progra-
ma na escola e apresentação do 
coral formado pelos alunos, que 
entoaram canções voltadas para a 
preservação ambiental. Na ocasião, 
a instituição foi presenteada com 
lixeiras ecológicas. Entusiasmada 
com o resultado das ações, Valenti-
na Teixeira, aluna do 5º ano do en-
sino fundamental ressaltou que o 

programa foi maravilhoso, atuando 
para sensibilizar os colegas sobre a 
importância do cuidado com a água 
e o meio ambiente para as atuais e 
futuras gerações.

Para a diretora Fabíola Pena, foi 
um prazer acolher o Chuá, pois to-
dos na escola ficaram encantados 
com o interesse das crianças pelas 
atividades ambientais propostas. 
“Essa iniciativa mostra que, por 
meio das boas práticas, todos po-
dem fazer a diferença em prol da 
preservação ambiental”, concluiu.

No período entre maio e de-
zembro, dentro da programação do 
Chuá Socioambiental, 350 alunos 

foram envolvidos em diversas ativi-
dades educativas, tais como diálo-
gos interativos sobre saneamento, 
recursos hídricos e desenvolvimen-
to sustentável. Eles participaram 
também do Circuito do Saneamen-
to, com visitas à Estação de Trata-
mento de Água (ETA), reservatórios 
e áreas verdes do município.  

Durante esse tempo também 
foi realizada a gincana socioam-
biental, com etapas relacionadas à 
reflexão e ao cuidado com o meio 
ambiente, entre elas a feira do de-
sapego, feira verde, campanhas de 
arrecadação de lacres de alumínio 
e de óleo de cozinha usado e a 

oficina Você Repórter. De acordo 
com Vaguimar Ribeiro, respon-
sável pelo desenvolvimento do 
programa no município, a inicia-
tiva promoveu um intercâmbio de 
ações de preservação com o meio 
ambiente, sensibilizando as crian-
ças a mudarem suas atividades 
diárias, tornando-as mais susten-
táveis, assumindo o protagonismo 
na proteção do nosso planeta. “O 
incentivo para a concretização des-
sas mudanças de atitudes no dia a 
dia se deu com o reconhecimento 
da instituição como Escola Amiga 
do Meio Ambiente”. 

Criado em 2017, o Chuá So-

cioambiental amplia a consciên-
cia ambiental dos alunos e forma 
cidadãos comprometidos com os 
valores ecológicos, por meio das 
práticas de educação ambiental. 

O programa também está ali-
nhado à Agenda 2030 da Organi-
zação das Nações Unidas (ONU) 
e em seus respectivos Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável 
(ODS), além dos dez princípios do 
Pacto Global. No caso, o Chuá So-
cioambiental está alinhado ao ODS 
6 – Água e Saneamento, que tem 
entre suas metas assegurar a dis-
ponibilidade e gestão sustentável 
da água e saneamento.
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Moc recebe Selo Prata de boas 
práticas rumo à eliminação da 
transmissão vertical de HIV e Sífilis

Fiocruz atualiza profissionais para 
identificar vetores da doença de chagas

Em pleno Dezembro Vermelho, a cam-
panha nacional de mobilização e luta con-
tra o vírus HIV, a sífilis e outras ISTs (in-
fecções sexualmente transmissíveis) chega 
uma grande notícia para Montes Claros: 
nossa cidade foi certificada pelo Ministério 
da Saúde com o Selo Prata de Boas Práticas 
Rumo à Eliminação da Transmissão Vertical 
de HIV e Sífilis, que é dado em consonân-
cia com os critérios da Organização Mun-
dial de Saúde (OMS).

A transmissão vertical é quando a crian-
ça é infectada pela IST durante a gestação, 
parto e, em alguns casos, durante a ama-
mentação. O Selo Prata é dado a municí-
pios onde essa transmissão é reduzida para 
menos de 1,5 caso para cada mil crianças 
nascidas vivas. 

A Prefeitura parabeniza toda a equipe 
da Secretaria Municipal de Saúde, prin-
cipalmente aos que trabalham na ponta, 
atendendo diretamente as mães e as crian-
ças, por esse grande resultado, que mos-
tra, mais uma vez, o foco da Administração 
na saúde e na vida dos cidadãos. 

Montes Claros é a quarta cida-
de sede de macrorregião de saúde 
de Minas Gerais que sediou nessa 
quarta-feira (7), a realização de 
capacitação sobre a identificação 
taxonômica de triatomíneos – o 
barbeiro transmissor da doença 
de Chagas. O curso, organizado 
pela Superintendência Regional de 
Saúde de Montes Claros está sendo 
ministrado por pesquisadores do 
Instituto René Rachou, da Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz), sedia-
do em Belo Horizonte.

Com aulas teóricas e práticas, o 

curso está sendo realizado no La-
boratório de Saúde Única e Doen-
ças Tropicais do Centro de Ciências 
Humanas da Universidade Estadual 
de Montes Claros (Unimontes). 
Ao todo, 26 secretarias municipais 
de saúde manifestaram interesse 
em encaminhar profissionais para 
participar do curso de atualização, 
uma vez que a doença de Chagas 
ainda é um problema de saúde pú-
blica que merece atenção especial 
no Norte de Minas.

A tecnologista em saúde públi-
ca e curadora da coleção de veto-

res tripanosomatídeos da Fiocruz, 
Raquel Aparecida Ferreira explica 
que a realização da capacitação é 
resultado de projeto de pesquisa 
que está sendo implementado há 
dois anos, visando a reestruturação 
da vigilância da doença de Chagas 
com participação popular. O pro-
jeto tem o apoio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Estado de 
Minas Gerais (Fapemig), da Fiocruz 
Minas, da Secretaria de Estado da 
Saúde de Minas Gerais (SES-MG), 
da Sociedade Brasileira de Parasi-
tologia e de unidades regionais de 

   DEZEMBRO VERMELHO

saúde da SES-MG, entre elas a Supe-
rintendência Regional de Saúde de 
Montes Claros.

A capacitação de profissionais 
que atuam em laboratórios manti-
dos por serviços municipais de saú-
de é uma das estratégias adotadas 
pelo projeto, visando melhorar a efi-
ciência na identificação de barbeiros 
e aqueles que estão infectados e são 
potenciais transmissores da doença 
de Chagas.

“Estamos trabalhando na capa-
citação de profissionais atuantes 
em 123 municípios integrantes das 
áreas de atuação das unidades re-
gionais de saúde de Januária, Pedra 
Azul, Unaí e Montes Claros. Para 
2023 temos previsão de capacitar 
profissionais de municípios juris-
dicionados à Gerência Regional de 
Saúde de Pirapora. Essas regiões 
apresentam alto risco de reinfesta-
ção de barbeiros em residências e, 
por isso, a identificação de vetores 
constitui estratégia importante”, ex-
plica Raquel Ferreira.

Com a experiência adquirida na 
coordenação do projeto que está 
sendo implementado com a par-
ticipação da técnica, Valéria Carla 
Amaral, a pesquisadora avalia que 
“muitos profissionais ainda têm 
dificuldades de identificar vetores 
transmissores da doença de Chagas, 

além do fato de ocorrer constante 
rotatividade de servidores nos ser-
viços de saúde dos municípios. Por 
isso a necessidade de realização de 
novas capacitações e atualização dos 
profissionais que já atuam na área 
há mais tempo”.

A coordenadora de vigilância 
em saúde da SRS de Montes Cla-
ros, Agna Soares da Silva Menezes 
entende que “o fortalecimento de 
parcerias entre a Secretaria de Esta-
do da Saúde com a Fiocruz Minas se 
constitui iniciativa de fundamental 
importância para o incremento do 
Programa de Controle da Doença 
de Chagas no Norte de Minas, visto 
se tratar de um problema de saúde 
que ainda causa importante impacto 
social e econômico na região”.

Por sua vez, a bióloga e refe-
rência técnica do Laboratório Ma-
crorregional do Norte de Minas, 
Patrícia Brito reforça que “o curso 
ministrado pela Fiocruz traz novos 
conhecimentos técnicos para os 
profissionais de saúde da região, so-
bretudo para os laboratoristas que 
trabalham diretamente na imple-
mentação do Programa de Contro-
le da Doença de Chagas”.

A professora de parasitologia e 
de cursos de pós-graduação da Uni-
montes, Thallita Maria Vieira tam-
bém reforça que o trabalho con-

junto de instituições com vistas à 
capacitação de profissionais visan-
do intensificar as ações de controle 
da doença de Chagas é importante 
para o Norte de Minas, levando em 
conta que a ocorrência de barbei-
ros nas zonas urbana e rural é um 
problema que persiste e preocupa.

Nos últimos quatro anos, com 
a participação da mestranda, Thai-
nara da Silva Gonçalves, estamos 
desenvolvendo dois trabalhos de 
mestrado com a participação da Su-
perintendência Regional de Saúde 
de Montes Claros e com o Centro 
de Controle de Zoonoses, da Secre-
taria Municipal de Saúde. Estamos 
pesquisando a ocorrência e distri-
buição espacial de triatomíneos no 
município.

“Entre 2012 e 2019, a popu-
lação residente na área urbana 
de Montes Claros entregou 277 
barbeiros, dos quais 14 estavam 
infectados e poderiam transmitir 
Chagas. Outros 1.404 triatomíneos 
foram encontrados na zona rural e 
apenas um estava infectado. Pre-
cisamos intensificar as pesquisas 
quanto ao fato da existência de 
grande número de barbeiros infec-
tados encontrados na zona urbana 
pois, até então, o foco de atuação 
sempre foi centrado na zona rural”, 
pontua Thallyta Vieira.
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Caged mostra Montes Claros com 
bom desempenho em empregos

Mais da metade dos pequenos negócios 
mineiros é familiar
Pesquisa do Sebrae Minas mostra os principais desafios e vantagens de 
empresas com esse perfil

GIRLENO ALENCAR

Os dados do Cadastro Geral 
de Empregados e Desempregados 
(CAGED), que é um estudo do 
Governo Federal realizado desde 
1965 utilizando informações en-
viadas pelas próprias empresas, 
mostram como está a geração de 
emprego em todos os municípios 
brasileiros. De acordo com o es-
tudo, entre janeiro e outubro de 
2022, as empresas instaladas em 
Montes Claros admitiram 37.820 
profissionais, enquanto 32.878 fo-
ram demitidos, o que corresponde 
a um saldo de 4.942 vagas, ou 492 
por mês.

No mesmo período de 2021, 
houve 31.433 admissões e 27.269 
desligamentos, o que representou 
um total de 4.164 novos postos de 
trabalho criados no período. Assim, 
é possível constatar que, em 2022, 
o número absoluto de contratações 
e o saldo de vagas aumentaram 
18,6% e 20,3%, respectivamente.

Já entre janeiro e outubro de 
2020, quando a Covid-19 recebeu o 
status de pandemia pela Organiza-
ção Mundial da Saúde e medidas de 
restrição de circulação de pessoas 
foram necessárias, foram contrata-
dos 22.796 profissionais e demiti-
dos 22.432, o que proporcionou 
um saldo de 364 vagas.

Nesta quinta-feira (8), come-
mora-se o Dia Nacional da Família, 
uma pesquisa realizada pelo Sebrae 
Minas com 1.413 empreendedores 
do estado mostra que mais da me-
tade dos entrevistados (51%) está à 
frente de negócios familiares. Entre 
os portes, o Microempreendedor 
Individual (MEI) é o que mais tem 
familiares envolvidos no dia a dia 
das atividades empresariais: 56%. O 
percentual de Microempresas (ME) 
com gestão familiar é de 45% e de 
Empresas de Pequeno Porte (EPP) 
é de 41%.

Do total de entrevistados que 

afirmou ter um negócio familiar, 
90% estão na primeira geração do 
negócio, ou seja, começaram com 
o atual proprietário. As EPP têm 
um percentual mais expressivo de 
negócios que já passaram da pri-
meira geração da família: 15% estão 
na segunda e 2% estão na terceira 
geração. As ME veem em segundo 
lugar, com 11% dos negócios já ten-
do passado da primeira para a se-
gunda geração e 2% para a terceira. 
Já entre os MEI, 6% afirmam estar 
na segunda geração e apenas 1% na 
terceira.

A pesquisa também mostra que 

51% dos pequenos negócios fami-
liares têm até quatro anos de mer-
cado. As EPP são o segmento com 
maior longevidade: 50% têm mais 
de 10 anos e, dentre estas, 13% es-
tão ativas há mais de três décadas. 
Entre os MEI, 60% estão em ativi-
dade há no máximo quatro anos, 
enquanto 21% têm entre 5 e 9 anos 
de atuação.

DESAFIOS PERMANENTES

Segundo a pesquisa, o prin-
cipal desafio na gestão de um ne-
gócio familiar, apontado por 37% 

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O dos entrevistados, é organizar e 
distinguir as finanças do negócio 
das pessoais. O segundo principal 
desafio é separar a relação familiar 
da profissional, destacado por 36% 
dos entrevistados. O terceiro mais 
citado, por 22% dos participantes, 
é estabelecer regras e distribuir ta-
refas e responsabilidades. A pressão 
emocional maior pelo fato de o ne-
gócio ser da família foi mais citada 
por donos de EPP (28%) do que pe-
los de ME (16%) e por MEI (14%).

Os entrevistados também foram 
questionados sobre os pontos po-
sitivos de um negócio familiar. A 
maioria (48%) citou a satisfação de 
trabalhar e estar mais próximo da 
família como a principal vantagem. 
Flexibilidade e autonomia foram 
outros benefícios citados por 47% 
e 38% dos entrevistados, respectiva-
mente. Ter mais autonomia na defi-
nição de planos e estratégias para o 
negócio foi mais citada por donos 
de EPP (57%), seguidos pelos pro-
prietários de ME (43%) e por MEI 
(32%).

MONTES CLAROS - UM POR 
TODOS, TODOS POR UM!

Em Montes Claros, a família Fer-
reira integra o cenário da pesquisa, 
com a administração da casa de 
carnes, no bairro Major Prates. No 
estabelecimento trabalham Antônio 
Carlos Ferreira, a esposa Vanete e as 

filhas Natalia e Carla Milena. Com 
dedicação e comprometimento, os 
quatro se revezam no atendimento 
e na gestão do negócio.  Antônio 
Carlos, ou “Kau”, como é conheci-
do, trabalha no setor desde os 13 
anos de idade. Começou como fun-
cionário, depois ocupou o cargo de 
gerente, e há cerca de dois anos, de-
cidiu abrir a empresa com o apoio 
da família.

“Como qualquer família, temos 
nossas divergências, mas deixamos 
isso em casa. Na rotina de traba-
lho evitamos qualquer discussão, e 
buscamos sempre atender o cliente 
com educação e bom humor”, res-
salta.

A sintonia entre Antônio Carlos 
e a esposa Vanete é antiga, pois já 
trabalhavam juntos em outro açou-
gue, antes de serem proprietários, 
e isso contribuiu para o sucesso do 
negócio em família. A empreende-
dora relata que trabalhar com o es-
poso e as filhas é uma recompensa 
pela jornada tripla. “Nossa vida é 
no açougue. Realizar as tarefas de 
esposa, mãe e dona de casa é puxa-
do, mas gosto de ter nosso próprio 
negócio e podermos trabalhar jun-
tos. Nossa união é mais forte que os 
problemas”, enfatiza.

Natália, de 17 anos, conside-
ra que a rotina no açougue é um 
aprendizado. “Gosto de trabalhar 
com eles. Às vezes reclamo, mas 
entendo a importância de colabo-

rar. Tento fazer sempre o melhor e 
atender bem os clientes. Pretendo 
fazer uma faculdade e, no futuro, 
abrir meu próprio negócio. Traba-
lhar com minha família e conhecer 
as pessoas que passam por aqui, 
diariamente, colabora para o meu 
crescimento profissional e pessoal”, 
conta.

A filha mais velha, Carla Mi-
lena, 19 anos, também credita o 
bom desempenho do empreen-
dimento ao trabalho e à união da 
família. “Aprendo muito com meus 
pais, não só no trabalho, mas na 
vida também. Eles são exemplos 
pra mim. Enfrentamos os desafios 
unidos, e isso nos fortalece e nos 
encoraja para enfrentarmos os pro-
blemas e celebrarmos as vitórias”, 
finaliza.

DIA DA FAMíLIA

O Dia Nacional da Família foi 
instituído pelo Decreto nº 52.748, 
de 24 de outubro de 1963 e é come-
morado em 8 de dezembro. Além 
do Dia Nacional da Família, existem 
outras duas comemorações relacio-
nadas ao tema: o Dia Internacional 
da Família, estabelecido pela Orga-
nização das Nações Unidas (ONU) e 
celebrado em 15 de maio; e o Dia 
da Família na Escola, instituído pelo 
Ministério da Educação (MEC) e co-
memorado em 24 de abril. (Agência 
Sebrae)
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Homem é preso com 
várias armas, após 
ameaçar a esposa em 
Montes Claros 

Grave acidente faz uma 
vítima fatal, em Coração 
de Jesus, Norte de Minas 

MOC | Acidente 
com carreta 
interdita a BR-135

SALINAS | Homem é preso com 
mais de 300 pacotes de bolacha 
de carga saqueada

Três carros se envolvem em grave acidente 
na MGC-135, no Norte de Minas 

Na noite da última terça-feira 
(6), um homem, de 32 anos, foi 
preso suspeito de ameaçar a com-
panheira em Montes Claros. A 
Polícia foi acionada pela vítima e 
o homem foi detido em casa, no 
bairro Carmelo. A mulher contou 
aos policiais que há algum tempo 
tentava romper o relacionamento 
abusivo, mas era impedida pelo 
companheiro e sofria violência 

psicológica. Ela afirmou também 
ter sido agredida anteriormente.

Conforme a PM, a mulher pe-
diu o apoio da família, na noite 
desta terça, para sair do imóvel 
em segurança, porém o homem 
permaneceu irredutível com a 
chegada dos pais dela. Houve uma 
discussão e o pai da vítima foi agre-
dido com um soco, de acordo com 
a polícia.

Ao realizar buscas na casa, os 
militares encontraram duas espin-
gardas, três garruchas e diversas 
munições. Segundo a polícia, o ho-
mem alegou que as armas eram do 
pai dele que mora na zona rural.

Ele foi conduzido à delegacia 
e a Polícia Civil deve investigar o 
caso. A mulher foi para a casa da 
família e foi orientada a represen-
tar contra o suspeito.

No início dessa manhã de 
terça-feira, dia 6, aconteceu um 
acidente fatal na estrada de Cora-
ção de Jesus no Norte de Minas 
Gerais.

De acordo com informações 
de testemunhas, um motorista 
de um veículo de passeio seguia 
na estrada de Coração de Jesus, 
quando o mesmo veio a perder 

o controle de direção do veículo, 
vindo a cair em uma ribanceira, 
uma vítima do sexo masculino 
não teria resistido aos ferimentos 
e faleceu ainda no local.

Na tarde dessa quarta-feira (7), 
um acidente com uma carreta dei-
xou a BR-135 totalmente interdi-
tada, em Montes Claros. Segundo 
a concessionária que administra a 
via, o condutor contou que trafega-
va no KM 371 da rodovia, no senti-
do norte, quando perdeu o freio e 
tombou o veículo, que estava car-

regado de ração animal. Apesar do 
impacto, ele não teve ferimentos.

A pista permaneceu interditada 
nos dois sentidos por cerca de duas 
horas, sendo liberada às 16h desta 
quarta. Devido à interdição, foram 
formados 4 KM de fila no sentido 
norte e 2 KM de fila no sentido sul 
da rodovia.

Na noite de terça-feira (7), um 
homem, de 38 anos, foi preso em 
Salinas com 345 pacotes de bola-
chas de carga saqueada na BR-251. 
Os produtos foram apreendidos 
no bairro São José. Conforme a Po-
lícia Militar, a equipe foi acionada 
através de denúncia anônima infor-
mando sobre tráfico de drogas na 
Rua Clóvis dos Santos, ao chegar 

ao local, os policiais abordaram um 
carro, com um condutor e um pas-
sageiro.

A PM informou que foram en-
contrados pacotes de bolacha tan-
to no veículo, quanto na casa do 
motorista. Ao ser questionado, ele 
disse que os itens eram oriundos 
de um saqueamento que ele tinha 
feito de um caminhão na BR-251, 

mas não informou em qual cidade, 
nem quando aconteceu. 

Também na casa do suspeito, 
foram encontrados dois anéis de 
ouro, quatro correntes de ouro e 
dois fogões elétricos.

Ainda segundo a PM, os biscoi-
tos de maisena eram comercializa-
dos nos bairros São José e Panora-
ma e as negociações eram feitas via 

aplicativo de mensagens. O suspei-
to, que tem passagem por lesão cor-
poral, foi encaminhado à delegacia, 
junto com o material apreendido, 
podendo responder por crime de 
receptação. Com o passageiro do 
carro, a PM encontrou uma bucha 
de substância análoga à maconha. 
Ele assinou o Termo Circunstancia-
do de Ocorrência e foi liberado.

Na noite da última terça-feira 
(6), por volta das 19h, uma guar-
nição de salvamento se deslocou 
para o atendimento de uma ocor-
rência de trânsito na MGC-135, 
rodovia que dá acesso à cidade de 
Mirabela.

O acidente envolveu três ve-

ículos, os quais eram tripulados 
por cinco ocupantes, dentre elas 
uma gestante. Todos estavam 
conscientes, orientados, entre-
tanto, queixavam-se de dor torá-
cica.

Diante do exposto, foi verifi-
cado que dentre os veículos en-

volvidos, dois destes eram de pas-
seio, em cada um deles haviam 
dois ocupantes e deslocavam na 
rodovia sentido Montes Claros a 
Mirabela; após a colisão permane-
ceram sobre a pista de rolamento, 
sendo que uma das ocupantes 
permaneceu retida no interior do 

automóvel. 
Quanto ao terceiro veículo, 

tratava-se de uma caminhonete 
ocupada apenas pelo condutor; 
o veículo rodou e saiu da pista, 
parando entre a vegetação. Todos 
os pacientes foram encaminhados 
à rede hospitalar de referência 

pelas equipes do SAMU.
ACIDENTE NA RUA TUPINI-

QUINS - Mais um acidente foi re-
gistrado na rua São Paulo, cruza-
mento com rua Tupiniquins, em 
Montes Claros. Não temos infor-
mações sobre o estado de saúde 
dos envolvidos.

BATIDA NO BAIRRO JK - Ainda 
em Montes Claros, na terça-feira, 
dia 6, aconteceu um acidente en-
volvendo carro e motocicleta na 
Avenida das Américas no bairro 
JK. De acordo com informações de 
testemunhas, o veículo bateu na 
moto que estava estacionada.
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TJMG recebe comitiva de 
Montalvânia

Montes Claros 
atende zona rural 
com água

Cultura nega 
esquecimento dos 100 
anos de João Valle

Prefeitura 
libera ruas 
interditadas 
por árvores 
caídas

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

QUEDA DE COPAS 
DE ÁRVORES

GIRLENO ALENCAR

O presidente do TJMG abordou o projeto de insta-
lação de fóruns digitais nas cidades, que funcionariam 
como um ponto de atendimento eletrônico, viabilizan-
do a prestação de serviços pelo Judiciário e por órgãos 
conveniados. “O projeto do fórum digital faz parte do 
programa Justiça Eficiente 5.0 e é um dos pilares de nos-
sa gestão. O objetivo é ajudar os cidadãos que normal-
mente precisam se deslocar longas distâncias para terem 
atendimento jurídico com mais agilidade”, afirmou.

Para o prefeito de Montalvânia, Fredson França, a 
reunião foi positiva. “O presidente nos ouviu e indicou 
novas possibilidades para Montalvânia e região. Estamos 
com esperanças de que tudo correrá bem”, disse.

Segundo o deputado Zé Reis, “é sempre um prazer vir 
ao TJMG e uma alegria ver a prestação jurisdicional sendo 
estruturada com os prédios físicos e também com as solu-
ções da era digital. É muito bom ver essa nova modalidade 
de aproximar a Justiça por meio dos fóruns digitais aos 
distritos e cidades mais distantes, para ajudar os cidadãos a 
obter seus direitos. Estamos vendo essa nova mentalidade 
chegar aos quatro cantos do estado de Minas Gerais”.

 Montes Claros está realizando 
um processo de registro de preços 
para futura e eventual aquisição de 
peças de reposição para bombas e 
painéis que compõem o sistema de 
abastecimento de água das comuni-
dades rurais e de algumas localida-
des da área urbana.

A iniciativa busca dar continuida-
de e qualidade aos serviços presta-
dos pela Secretaria de Agricultura e 

Abastecimento na manutenção cor-
retiva dos sistemas de abastecimento 
que fazem uso de bombas submersas 
ou motores-bombas das marcas Leão 
e Ebara.

O município conta, atualmente, 
com 29 poços tubulares comunitá-
rios equipados com bombas, moto-
res-bombas e painéis da marca Leão, 
e 8 poços com equipamentos da 
marca Ebara. O investimento será de 

cerca de R$ 55 mil, valor que deve 
cair com a disputa entre os licitantes, 
e o prazo para entrega dos equipa-
mentos será de 10 dias corridos após 
a emissão da ordem de compra. A 
compra se dará por pregão eletrôni-
co exclusivo para a participação de 
empreendedores individuais e mi-
croempresas que será realizado no 
dia 14 de dezembro pelo endereço 
eletrônico www.licitacoes-e.com.br.

A Secretaria Municipal de Cultura 
nega que tenha se esquecido do cen-
tenário do montes-clarense Darcy ri-
beiro, ao promover o concerto para 
Darcy ribeiro, sem inserir o outro 
montesclarense. Júnea Rebello, di-
retora de cultura esclarece que não 
justifica homenagear os dois num 
evento único. Ela lembra que em 
2023 será prestada homenagem aos 
100 anos de Konstantin Christoff.

“foi realizada em abril as cerimô-
nias em homenagem ao Centená-
rio do montes-clarense l João Valle 
Maurício. Médico, político, escritor, 
seresteiro e educador, ele está den-
tre os fundadores da Faculdade de  
medicina em Montes Claros. Foi 
reitor da Unimontes e  tem páginas 
de contribuição ao desenvolvimento 
da cidade . O evento aconteceu no 
corredor cultural uma parceria da 

Secretaria Municipal de Cultura com 
a família de João Valle Maurício. Des-
taque da noite foi a inauguração da 
sala permanente do Memorial com 
fotos da família, uma vez que Dr João 
Valle Maurício foi um dos últimos 
moradores do Casarão, que hoje 
abriga a Secretaria, e o lançamento 
do livro editado por sua família que 
marca o seu Centenário”, esclarece. 
(GA)

A Prefeitura de Montes Claros, 
através da Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimento Susten-
tável (SEMMA), vem realizando 
atendimentos de urgência para de-
simpedir vias e acessos interditados 
por árvores que caíram com as últi-
mas chuvas.

Como vem acontecendo em 
grande parte do país, as chuvas 
estão chegando em pancadas, 
muitas vezes acompanhadas por 
vendavais, o que pode provocar a 

queda de árvores, principalmente 
as velhas, doentes e que tenham o 
enraizamento mais superficial. Para 
evitar acidentes, a Gerência de Pre-
servação e Conservação Ambiental 
(GPCA) da Prefeitura realiza podas 
e cortes preventivos, sempre que 
necessário.

Para solicitar o serviço de forma 
emergencial (seja corte, poda ou 
desobstrução de via), a população 
pode ligar na SEMMA, pelo telefone 
(38) 2211-3321. (Ascom PMMC)
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Tertulinho deduz que Deodora se envolveu com Pajeú. Cirino vê o Coronel acordado, 
mas os dois fazem um acordo de segredo. Tertulinho impede que Deodora se aproxime 
de Pajeú. Candoca desconfia do comportamento de José. Acompanhado por Maruan, José 
resgata seus objetos na casa agora ocupada por Laura. Márcio provoca Candoca ao pedir 
que a médica faça um laudo registrando a agressão de José, mas ela se recusa. Joel percebe 
a armação de uma barraca nas terras de Daomé e alerta Tertulinho. 

Clarice fica abalada com o conteúdo da conversa de Leonardo, e ítalo a ampara. Pat 
comenta com Moa sobre o encontro que teve com Andrea. Jéssica termina o namoro com 
Renan. Bill afirma a Clarice e ítalo que não existe nada que incrimine Regina no celular de 
Leonardo. Renan é demitido da companhia de dança e ameaça Olívia. Duarte briga com 
Renan para defender Jéssica, mas fica muito machucado. Andrea assegura a Hugo que não 
quer mais saber de Duarte, e sim de Moa. Clarice conta a Martha o que descobriu sobre o 
irmão. Regina esconde de Leonardo o que conversou com Alexei sobre Clarice. Pat e Rico 

acreditam que a mudança no comportamento de Moa tenha a ver com sua amnésia. 
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Brisa não entende o motivo da separação e termina com Oto, apesar de o rapaz afir-
mar que a ama. Helô diz a Creusa que foi bom para Brisa se separar de Oto. Oto avisa a 
Moretti para não chegar perto de Brisa, ameaçando reagir. Flora comunica a Brisa que o 
advogado de Ari mandou a informação para o juiz sobre sua prisão. Flora leva o contrato 
para Nunes, referente à reserva do restaurante para a comemoração do aniversário de Ju-
liana. Núbia fala mal de Brisa para a psicóloga. Stenio insinua para Moretti que desconfia 

de que o empresário tenha atropelado o homem que ele pensava ser Oto. Helô manda Laís avisar a Stenio que fará Oto 
registrar queixa na delegacia contra Moretti. Leonor procura por Guerra na construtora.

LUC1 (Pinóquio) encontra um grilo na floresta. O dinheiro da venda social da Onze cai 
na conta de Otto; ele realiza transferência do resgate para Tânia. Waldisney e Violeta vão 
procurar LUC1 na Ruth Goulart. Após ser questionado, Bento revela para Ruth que João 
foi procurar por Poliana na casa de Roger. Tânia diz para os capangas limparem todas as 
pistas do cativeiro. Grilo leva LUC1 até uma entrada bloqueada do cativeiro. Tânia prepara 
um vídeo do Roger no cativeiro. Tânia liga para Roger e arma para ele. 

Salmon se coloca na frente da tenda de Raabe e ameaça Melquias. Eles começam a 
lutar. Josué chega e ordena que parem imediatamente. Pedael e os saltibancos lutam 
contra os soldados so rei. Josué manda todos voltarem para a suas tendas e diz que 
ninguém fará mal à Raabe. Lila e Gael encontram o gigante caído enquanto brincam 
próximos ao acampamento. Josué avisa que Raabe deverá provar a sua inicência. Acã 
critica a liderança de Josué. Salmon e Raabe se beijam. Na casa de Tileia, Pedael agra-

dece a ajuda de Kalu e Orias. Yussuf fica irado ao saber que os espiões hebreus conseguiram fugir. Durgal ordena 
que o general mate todos os soldados que foram emganados.

Grávida, Viih Tube se pronuncia sobre flagra 
de Eliezer saindo do Dark Room da Farofa da 
Gkay

Renato Aragão sofre mini-AVC e está 
internado em hospital

Viih Tube usou as redes sociais 
para falar sobre o flagra de Eliezer 
na ‘Farofa da Gkay’. Na ocasião, o 
ex-BBB foi visto saindo do Dark 
Room da festa.

A “Farofa da Gkay” está no seu 
terceiro dia e já deu o que falar 
com suas tradicionais pegações e, 
até, um caso de assédio que resul-
tou na expulsão de Tirulipa. Nas 
redes sociais, as celebridades con-
vidadas para o evento estão usan-
do as redes sociais para comentar 
os maiores babados relacionados 
a si. Não foi diferente com Viih 
Tube.

Coroada a Rainha da Farofa na 
edição de 2021 após beijar mais 
de 40 bocas, Viih Tube está par-

ticipando do evento, porém de 
uma maneira mais quieta. Grávida 
de Eliezer, Viih curte os shows e a 
presença dos amigos, mas a pega-
ção ficou no ano passado.

A mudança no comportamento 
não impede de Viih Tube ser alvo 
de fofocas. Na manhã desta quar-
ta-feira (07), Eliezer foi flagrado 
saindo do Dark Room. Na web, a 
youtuber foi questionada sobre o 
comportamento do namorado e 
pai de sua filha.

VIIH TUBE DEFENDE ELIEZER 
DEPOIS FLAGRA NO DARK ROOM

O flagra aconteceu após Viih 
Tube ir para o hotel dormir e dei-
xar o namorado curtindo a Farofa. 
No Instagram, Viih falou sobre o 

ocorrico. “Teve gente gravando ele 
saindo do dark room. Deixa a gen-
te em paz, por favor. Talvez para 
algumas pessoas, possa ser estra-
nho nosso relacionamento, ou a 
forma que a gente conduz ele. Mas 
quem está conduzindo é a gente! 
Quem está feliz é a gente!”, iniciou

“Eu ficaria muito mal, iria dor-
mir mal e acordar mal, se ele vies-
se dormir comigo querendo conti-
nuar com os amigos lá. Para mim 
não faz sentindo nenhum eu estar 
cansada e ele não, e ele ter que vir 
comigo, ser obrigado. Sempre fui 
assim em todos os meus relaciona-
mentos, então por favor não enche 
o saco. No meu relacionamento eu 
acho normal, acho saudável. E eu 
confio nele”, completou.

Montes Claros, segunda-feira, 17.10.2022
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br10 EntrEtEnimEnto

Quintilha se encanta por Fubá Mimoso. Cira se recusa a desmentir as acusações que 
fez contra Candoca. Mirinho se preocupa quando Timbó conta a fama de Fubá Mimoso. 
Sargento Venâncio escolta Candoca e Cira à delegacia. Xaviera convence Quintilha a não 
deixar Cira voltar para a pousada. Cira e Lorena são presas. Fubá Mimoso conhece José e 
questiona Quintilha sobre ele. Firmino não consegue libertar Lorena. Cira diz que retira a 
queixa contra Lorena se Candoca fizer um acordo com ela.

Anita conta para Ítalo que Regina mandou ela se vestir como Clarice e que, por causa 
disso, quase foi morta naquela noite. Pat e Moa chegam à casa de Alfredo, e Sossô já está 
melhor. Milton questiona Nadir sobre seus sentimentos por Joca. Andréa se revolta ao ver 
Bob sozinho na plateia do teatro. Enzo observa Bob de longe e o reconhece. Anita diz 
a Ítalo que teme que a polícia descubra o seu envolvimento no caso de Clarice. Andréa 
termina seu romance com Bob. Sossô fica feliz de ver Pat com Moa e Alfredo com Olívia. 
Enzo e Hugo se beijam.
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Brisa se esconde na mala do carro de Oto para escapar do linchamento. Brisa explica 
a Oto que não entendeu a acusação do povo contra ela, chamando-a de ladra de crianças. 
Oto resolve comprar roupa para Brisa e depois pede que ela vá embora. Guerra pede a 
Talita para levar Ari à construtora, e solicita sigilo. Oto pede a Cidália que sonde com Co-
tinha sobre a aproximação de Stenio com Moretti. Ari conta a Gil sobre seu envolvimento 
com a campanha de Dante e a verdade sobre o motivo de sua vinda ao Rio. 

Davi informa que não tem mais solução para o quadro clínico de Marcelo. No quarto 
do hospital, Luísa chora no colo de Marcelo sabendo que a qualquer momento ele pode 
morrer. Marcelo sugere para Luísa fugir com ele do hospital. Yuna dá ideia para Pedro e 
Chloe construírem um suporte com cortina de plástico para abraçar Dona Glória, que 
sofre pela saúde do filho. Luísa diz a Otto e Durval que não quer que o marido passe o 
último dia de vida em um hospital e pede ajuda deles para fugir. Marcelo se certifica de 

que Otto vai cuidar de Luísa e pede ao irmão para enviar seu vídeo com mensagens póstumas a Luísa. A trupe de Poliana 
se une e faz apresentação na comunidade Jardim Bem-Te-Vi. A pedido de Davi, Luísa faz exame e percebe que adquiriu 
anticorpos contra o Heptavírus e que está segura para ficar ao lado do marido.

Livana pede para falar a sós com o rapaz. Boã surpreende Sama e pergunta se Ruth 
deseja ser sua segunda esposa. A moça aceita de imediato. Josué fala sobre a conversa que 
teve com Deus. Ele avisa que o Senhor mandou o exército de Israel rodear a cidade de Je-
ricó sete vezes em sete dias. Sendo assim, os levitas deverão tocar as trombetas enquanto 
os guerreiros fazem as rondas. Na sétima volta do sétimo dia, ao som das trombetas e do 
clamor do povo, as Muralhas ruirão. Josué manda Calebe espalhar a notícia. Livana agra-

dece pela coragem de Rune, mas avisa que não ama o rapaz. Josué reúne os guerreiros hebreus e avisa que no amanhecer 
chegará a hora da invasão à Jericó. Acã duvida da palavra do guerreiro, mas o povo apoia o líder. 

Arthur Aguiar se defende de ataques por 
‘estragar’ chá revelação de Viih Tube e 
Eliézer

Vaza acordo de separação de bens entre 
Karoline Lima e Éder Militão e influenciadora 
se pronuncia

Ator revelou a cor da tinta que se-
ria derramada do teto para revelar 
o sexo do primeiro filho de Viih Tube 
e Eliézer

Arthur Aguiar usou seu Insta-
gram Stories para se defender das 
acusações de que teria estragado o 
chá revelação de Viih Tube e Eliézer. 
Neste domingo (16), o vencedor do 
“BBB22” marcou presença na cele-
bração do casal ao lado de outros ex-
-participantes do reality global. Antes 
do anúncio do sexo do bebê (saiba 
qual é clicando aqui!), o ex-marido de 
Maíra Cardi contou em seu perfil que 
já sabia se era menino ou menina.

“Já desvendei o mistério. Eles vão 
revelar o sexo com uma tinta que vai 
cair e o balde está lá em cima, só que 
está dando reflexo. Eu já reparei e é 
menina. Estou contando em primeira 
mão que é menina”, disse Arthur.

Nas redes sociais, os internautas 
criticaram a postagem do ator, pois 
ele teria contado antes da revelação 
dos pais. Ele, então, se defendeu: 
“Gente, pelo amor de Deus, é cada 
coisa que eu leio, mas eu não vou fi-
car calado, não. Então quer dizer que 
eu estraguei o chá revelação do Eli e 
da Viih? Ah, gente, faça-me o favor. 
Pelo amor de Deus”.

ARTHUR AGUIAR SE EXPLICA 
APÓS ANÚNCIO ANTECIPADO DE 
SEXO DO BEBÊ DE VIIH TUBE

Recém-separado de Maíra Cardi, 
que se pronunciou sobre as supostas 
traições do ex, Arthur começou: “Pri-
meiro lugar: eu não tinha como ter 
certeza. Eu vi o negócio, achei que 
fosse e postei aqui. Não fui a única 
pessoa que postou, não. Várias pes-
soas comentaram e várias postaram. 
Mas vão falar de quem? De mim. Ób-

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

A Mulher Rei
135min - Drama 14

As Aventuras de Tadeo e 
a Tábua de Esmeralda

89min - Animação 

Avatar
 (Relançamento)

165min - Aventura 12

Morte Morte Morte
95min - Terror 16

Sorria
115min - Terror 16

A Queda
107min - Suspense 12

Órfã 2 - A Origem
99min - Terror 16

Karoline Lima usou as redes so-
ciais para comentar a notícia sobre 
o acordo de separação de bens que 
ela assinou três meses antes de se 
separar de Éder Militão.

Karoline Lima vive uma polêmi-
ca com Éder Militão. Após o joga-
dor ter processado a influenciadora 
enquanto ainda estava namorando 
com ela, recentemente, a mãe de 
Cecília descobriu outra ação movi-
da pelo ex. Com a repercussão ne-
gativa desta nova, o atleta procurou 
Karol para tentar resolver a ques-
tão. Por outro lado, a influenciado-
ra tem adotado uma nova postura 
nas redes sociais: a de expor todas 
as polêmicas com o zagueiro.

No sábado, após Karol dizer que 
o ex a procurou depois de ter aber-
to um processo para pagar somente 
R$ 6 mil de pensão para a filha, a 

influenciadora comentou outro as-
sunto envolvendo o ex.

Segundo uma notícia divulgada 
pelo jornal “Extra”, Karoline e Éder 
assinaram um acordo de união es-
tável com regime de separação to-
tal de bens três meses antes de se 
separarem. O término da relação 
aconteceu apenas quatro dias antes 
do nascimento da filha do casal.

KAROLINE LIMA SE DEFENDE 
DE CRÍTICAS

Nos Stories, do Instagram, Karo-
line postou um print da matéria e 
rebateu todas as críticas que rece-
beu quando anunciou a gravidez.

“Que engraçado, mas não era eu 
a interesseira, a golpista? Desde o 
dia que eu assumi o relacionamen-
to escuto absurdos sobre mim e 

nunca me manifestei, assim como 
nunca fui defendida por ninguém. 
Bom, como uma pessoa que co-
nheço fala: o justo não se justifica. 
Bom que as pessoas podem enten-
der quem eu sou de verdade”, es-
creveu.

VAZAM PROVAS DE QUE GRAVI-
DEZ DE KAROLINE LIMA FOI PLA-
NEJADA

No novo processo, Éder Militão 
alegou que foi pego de surpresa 
pela gravidez de Karoline Lima. 
Logo após a alegação do jogador 
viralizar, vazaram prints de uma 
conversa entre o atleta e Karol nos 
quais ele pede para a então namo-
rada tirar o DIU para engravidar. 
Também no papo é possível ver que 
o zagueiro promete ser o “melhor 
pai do mundo” para o futuro filho 
deles.

vio”.

“Podem falar o que quiserem. Te-
nho minha consciência tranquila de 
que não estraguei abs nada. Postei 
minutos antes deles revelaram. e não 
falei nada pra eles, eles não sabiam”, 
declarou ele.

MAÍRA CARDI REVELA SOBRE EN-
CONTRO DE ARTHUR AGUIAR COM 
EX-BBBS: ‘NÃO TENHO NADA COM 
ISSO’

Nesta semana, Arthur Aguiar sur-
giu em um bar ao lado de Rodrigo 
Mussi e Eliézer. E em pouco tempo 
internautas começaram a comentar 
sobre a vida social do artista. “Nossa, 

é impressão minha ou foi só ele se 
separar da Maíra pra reencontrar os 
amigos? Será que ela proibia?”, ques-
tionou uma seguidora do perfil “Gina 
Indelicada”, do Instagram.

Maíra, então, tratou de explicar: 
“Eu não tenho nada com isso. Arthur 
sempre odiou sair e manter as rela-
ções. Eu acho importante, mas ele 
não curte, e é dono da própria vida, 
ninguém manda em ninguém! As 
poucas festas que íamos era porque 
eu insistia muito. Não vamos come-
çar a criar mais histórias onde não 
existem! Por mim, ele tinha feito esse 
encontro na primeira semana aqui 
em casa, acho os dois incríveis”.

Renato Aragão está internado 
em observação após sofrer um 
acidente isquêmico transitório, co-
nhecido popularmente como mini
-AVC. Saiba detalhes sobre o estado 
de saúde do humorista.

Aos 87 anos, Renato Aragão foi 
internado nesta quarta-feira (07) 
em um hospital do Rio de Janeiro 
após sofrer um acidente isquêmi-
co transitório (AIT). A informação 
foi divulgada pelo colunista Lucas 
Pasin, do UOL, e confirmada pela 
esposa do artista, Lilian Aragão.

Renato, que está desligado da 
TV Globo desde 2020, apresentou 
melhoras logo após os primeiros 

atendimentos, segundo Lilian. O 
humorista, que definiu “exercício 
e leitura” como receita para juven-
tude, está em observação e já está 
em um quarto regular, sem necessi-
dade de permanecer na UTI. “Está 
sob vigilância [da área] neuroló-
gica. Está bem e monitorado com 
muito amor e carinho”, explicou 
em conversa com o colunista do 
UOL.

RENATO ARAGãO: ENTENDA 
O ACIDENTE ISQUÊMICO TRAN-
SITóRIO

Conhecido popularmente como 
mini-AVC, o AIT tem os mesmos 
sintomas que um AVC tradicional, 

a diferença é que eles desaparecem 
espontaneamente em pouco me-
nos de uma hora, assim que o fluxo 
sanguíneo se reestabelece.

Segundo site da Associação 
Médica Fluminense (AMF), o pro-
blema ocorre quando uma região 
do sistema nervoso, geralmente, o 
cérebro, sofre uma redução tempo-
rária do fluxo sanguíneo.

Ainda em conversa com Lucas 
Pasin, Lilian conta que decidiu 
levar Renato ao hospital quando 
ele apresentou um mal-estar. “Ele 
ficou zonzo e vim para o hospital, 
pensamos que fosse labirintite”, 
detalhou.



Montes Claros, quinta-feira, 8.12.2022
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br 11eSpORte

Brasil tem mesmo número de Copas 
que os outros sete times das quartas 
somados

Fifa impõe multas para Sérvia, Croácia e 
Arábia Saudita na Copa do Mundo 

Atlético faz proposta pelo lateral-direito 
Gilberto, diz jornal português 

Rafael Cabral cita desafios do Cruzeiro, 
mas se mostra confiante para 2023 

Único país pentacampeão da 
Copa do Mundo, o Brasil se destaca 
também entre as seleções classifica-
das às quartas de final do Mundial. 
Somados, os títulos de Argentina, 
França e Inglaterra, igualam os 
conquistados pela Seleção Brasi-
leira.

Argentina (1978 e 1986) e 
França (1998 e 2018) foram cam-
peãs duas vezes cada, a Inglaterra 
(1966) conquistou apenas um títu-
lo. Também classificadas para a fase 
eliminatória, Holanda, Marrocos, 

Portugal e Croácia nunca venceram 
a Copa. 

Das seleções que buscam o títu-
lo inédito, a Holanda foi a que mais 
chegou perto. A Laranja Mecânica foi 
vice-campeã em 1974, 1978 e 2010. 
A Seleção Croata também já bateu na 
trave uma vez, quando perdeu a final 
da Copa de 2018 para a França.

Portugal nunca chegou a uma 
final, mas ficou na terceira posição 
em 1966 - ano em que a Inglaterra 
foi campeã. Antes da atual edição, 
a melhor classificação da Seleção 

Marroquina havia sido o 11° lugar na 
Copa de 1986. 

Jogos das quartas de final

Brasil x Croácia - Sexta feira 
(9/12), 12h

Holanda x Argentina - Sexta-feira 
(9/12), 16h

Marrocos x Portugal - Sábado 
(10/12), 12h 

Inglaterra x França - Sábado 
(10/12), 16h (Superesportes)

Nesta quarta-feira, a Fifa multou 
a Sérvia por exibir uma bandeira 
com o mapa de Kosovo no vestiário 
de sua seleção, assim como a Croá-
cia por insultos ao goleiro canaden-
se de origem sérvia, Milan Borjan, e 
a Arábia Saudita por atingir o limite 
de punições com cartões amarelos 
na fase de grupos da Copa do Mun-
do. 

A entidade puniu a Federação 
Croata em 50 mil francos suíços 
(equivalente a R$ 275 mil) pelo 
comportamento de seus torcedores 
na partida contra o Canadá.

Na ocasião, Borjan, um sérvio 
nascido na Croácia, mas naturali-
zado canadense, foi insultado pela 
torcida da seleção croata.

O jogador fugiu do país quando 
ainda era criança, durante o confli-
to que teve início em 1991 e durou 

quatro anos.
Um dos insultos fazia referência 

a uma operação militar das forças 
croatas em 1995, que pôs fim à 
guerra na Croácia e provocou a fuga 
de mais de 200 mil sérvios do país. 
A família de Borjan estava entre eles.

“Knin 95 - nada corre como Bor-
jan”, dizia um dos slogans. O texto 
foi escrito em uma bandeira da fa-
bricante americana de tratores John 
Deere.

A cidade de Knin, onde nasceu 
Borjan, foi bastião da resistência 
sérvia na Croácia. De lá, vários 
sérvios fugiram do conflito em tra-
tores.

A multa teve como justificativa 
o uso de “palavras e objetos que 
enviam mensagens inapropriadas 
a um evento esportivo”, segundo o 
comunicado.

A Fifa também multou a Sérvia 
em 20 mil francos suíços (cerca de 
R$ 109 mil) por exibir em seus ves-
tiário uma bandeira que colocava 
Kosovo como pertencente a esse 
país, antes da partida contra o Bra-
sil, ainda na fase de grupos.

Na fotografia, foi possível ver o 
mapa de Kosovo em um pano bran-
co pendurado entre dois cabides 
com camisas dos jogadores. Sobre-
posto ao mapa, estaria a bandeira 
da Sérvia com a frase “Não haverá 
rendição”.

Já a Arábia Saudita foi multada 
em 15 mil francos suíços (aproxi-
madamente R$ 83 mil) por conduta 
coletiva inapropriada, com um total 
de seis cartões amarelos recebidos 
pelos jogadores nas partidas contra 
Argentina e México, pela primeira 
fase do Mundial. (Superesportes)

Em busca de reforços para a 
temporada 2023, o Atlético fez pro-
posta pelo lateral-direito Gilberto, 
de 29 anos, que pertence ao Ben-
fica, de Portugal. A informação foi 
divulgada pelo jornal português 
Record. O clube mineiro adota si-
lêncio nas tratativas. 

“O cerco a Gilberto começa a 
apertar e, depois de uma aborda-
gem do Grêmio, agora foi o At. Mi-
neiro a apresentar uma oferta pelo 
jogador. De acordo com o que foi 
possível apurar, a SAD benfiquista já 
tem em mãos a proposta”, publicou 
o Record.

Nos últimos dias, Rodrigo Caeta-

no, diretor de futebol do Atlético, 
deixou claro que o clube pode ir 
atrás de um lateral-direito. Guga 
e Mariano, que revezaram a titu-
laridade neste ano, têm contrato 
apenas até o fim da próxima tem-
porada. Guga, inclusive, é alvo de 
sondagens no futebol brasileiro e 
do exterior.

Para liberar Gilberto, o Benfica 
deseja uma compensação financei-
ra. O clube português negociaria 
Gilberto por cerca de 4 milhões de 
euros (R$ 21,9 milhões na cotação 
atual).

Gilberto chegou ao Benfica em 
agosto de 2020, a pedido de Jorge 

Jesus. Depois de um bom começo, 
caiu de rendimento e hoje é reserva 
da equipe. O titular é o dinamar-
quês Alexander Bah, de 24 anos.

No total, Gilberto tem 91 jogos 
com a camisa do Benfica. O late-
ral-direito soma sete gols e seis 
assistências. Antes de ir ao clube 
português, ele defendia as cores do 
Fluminense.

Até o momento, o Atlético fez 
apenas uma contratação: o meia-a-
tacante Paulinho, ex-Bayer Leverku-
sen. Além de um lateral-direito, a 
diretoria busca reforços para a zaga 
e para o meio-campo. (Superespor-
tes)

Assim como grande parte dos 
torcedores do Cruzeiro, o goleiro 
Rafael Cabral vive ansiedade para 
o início da próxima temporada. 
Em 2023, o clube celeste terá 
como principal objetivo se man-
ter na Série A do Campeonato 
Brasileiro. No entanto, o arqueiro 
da Raposa quer ir além. 

Em entrevista concedida ao 
Podcast Cabuloso, do jornalista 
Samuel Venâncio, nessa terça-fei-
ra (6/12), Cabral disse que está 
muito confiante no planejamen-
to do Cruzeiro para o retorno à 
elite após três anos na Segunda 
Divisão. 

“Estou muito confiante, muito 

contente e feliz. Eu tenho certeza 
que vamos fazer uma excelente 
temporada na questão de compe-
titividade, lutar e honrar a camisa. 
O torcedor pode ter certeza de 
que vamos dar o nosso melhor”, 
iniciou. 

Rafael Cabral reconheceu que 
será um ano difícil para o Cruzei-

ro, mas afirmou que o clube po-
derá superar suas próprias metas 
se repetir o trabalho que foi feito 
na campanha vitoriosa da Série B 
do Brasileirão em 2022. Por sua 
vez, ele se mostrou otimista quan-
to a isso. 

“Estou muito sossegado, acho 
que a maneira como eu vi este 

ano, tudo sendo trabalhado olho 
no olho, todo mundo respeitando 
o clube e colocando ele acima de 
todos nós. Eu acho que vai ser um 
ano desafiador, mas ao mesmo 
tempo, tudo na vida tem um lado 
bom e ruim, eu olho mais para o 
lado bom. Tem muita coisa boa que 
a gente pode colher, mas para isso 

a gente tem que plantar muito”, 
completou. 

O Cruzeiro disputará três com-
petições em 2023: o Campeona-
to Mineiro, a Copa do Brasil e o 
Brasileirão. A pré-temporada está 
marcada para começar no dia 14 de 
dezembro, na Toca da Raposa II, em 
Belo Horizonte. (Superesportes)
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UMA DICA: Vale a pena olhar as belíssimas peças natalinas com pre-
ços de até 70% de desconto nas lojas DOCE DOCE FESTAS, onde como 
já disse, os irmãos Renata e Rafael Frota, junto com a mamãe Denise, 
que sempre brilham a frente desta empresa que ela criou.

LEANDRO E LETÍCIA TURANO OLIVEIRA, estarão promovendo 
alinhado Réveillon, em Trancoso onde curtirão a noite de Natal com 
Fátima Turano e Eliziário Rezende, que depois curtem a virada do ano 
na bela casa em Arraial D’ Ajuda, onde os moradores estarão fazendo 
uma grande festa no luxuoso condomínio Águas D’ Ajuda. 

E CONTINUA aumentando cada vez mais o número de montes-cla-
renses, que estão reservando convites para o Réveillon mais top e ele-
gante de ARRAIAL D’ AJUDA, ou seja, o do luxuoso Hotel Kuara, onde 
estarei presente com um grupo de amigos.

ADA CORDEIRO, sempre lançando novidades em sua ADA TREND e 
agora mesmo, recebeu espetaculares modelos para as festas de final de 
ano, que estão fazendo a mulherada enlouquecer. Ada, realmente tem 
muito bom gosto.

RAPIDAMENTE viralizado nas redes sociais pela precisão e veloci-
dade com que fornece textos, o ChatGPT permite criar microcontos de 
terror, receitas culinárias, perguntas de entrevista, fazer crítica de restau-
rantes e montar uma nuvem de palavras a partir de um texto.

RECEITA FEDERAL aumenta limite de moeda em espécie na entrada 
e saída do país. Ao substituir a regra anterior que permitia levar até R$ 
10 mil, o viajante poderá levar até US$ 10 mil dólares americanos sem 
precisar portar nenhuma declaração a partir de 2023.

E PARA FINALIZAR, volto a pedir aos amigos que prometeram me 
ajudar na tradicional CAMPANHA DO NATAL, que envie o mesmo para 
minha residência até a próxima segunda-feira. Todos que estão partici-
pando desta campanha, estão muito bem guardados dentro do meu co-
ração. VAMOS TODOS FAZER UMA CRIANCINHA FELIZ NESTE NATAL.

HOLANDA OU INGLATERRA? 

ESTOU TORCENDO para a nossa seleção e é claro a de Portugal, mas 
segundo os analistas futebolísticos, eles acham que o campeão, será a 
HOLANDA ou INGLATERRA, que estão à frente das apostas, que muitas 
vezes erram. Acredito no Brasil que não aparece entre os três finalistas e 
sim na quarta colocação e que poderá jogar na final contra a Inglaterra. 
Mas futebol traz muitas surpresas, pois jamais pensei em ver a saída 
de times como da Espanha, Alemanha, outros que já foram campeões. 
Não acredito como já disse em previsões, mas vamos continuar torcendo 
pelo nosso TIME que volta a jogar amanhã MEIO-DIA, contra a Croácia. 
Para frente jogadores e mostrem o autêntico e famoso futebol brasileiro.

ETA JOGO SUJO 

Em conversas nos últimos dias, em Brasília, o presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva avaliou que o orçamento secreto não se resolve 
na canetada, mas, sim, na política. Depois de ter classificado a prática 
como ‘excrescência’ e ‘bandidagem’ durante a campanha, Lula deu um 
passo atrás para negociar a base de sustentação do novo governo no 
Congresso. Como todos sabem, é um verdadeiro jogo de interesse e 
muitas traições.

MAIS INFLAÇÃO 

SEM ALTA de renda, consumidor interno terá dificuldade para com-
petir pelos alimentos. Mercado externo determina demanda internacio-
nal e dá os custos internos para os produtores nacionais. Trocando em 
miúdos: os preços da cadeia alimentar vão subir e provocar mais infla-
ção. Principalmente se o ex-presidente Lula voltar a comandar o país...

CONFRATERNIZAÇÃO 

NO PRóXIMO final de semana, estarei reunindo com um grupo que 
está fazendo parte do ENCONTRO DE AMIGOS, que deverá acontecer 
no próximo dia 17. Uma confraternização animada, com muita gente 
bonita e antenada. Será um encontro super descontraído, na base do 
coquetel com mesas de frios, bebidas finas, etc. Aguardem detalhes e 
Luciana Malveira, é quem estará confirmando as presenças. 

VAP & VIP

PARECE QUE FOI ONTEM quando fui padrinho de casa-
mento dos meus queridos amigos LINTTON GUEDES – SIL-
VIA MARIA MARCONDES. Veja sua linda filha ISABEL  que 
estudou por alguns anos na Inglaterra, formou-se em Di-
reito e hoje trabalha  junto com a família na diretoria da 
rede MINAS BRASIL. Gosto de ver os filhos seguindo os pas-
sos dos papais e a família, principalmente desta empresa 
que foi fundada pelos inesquecíveis, IVAN E MERÇÊS PAI-
XÃO GUEDES. 

MEUS QUERIDOS AMIGOS, Nívio Gonçalves que é hoje 
uma das maiores personalidades de Brasília, inclusive foi 
recentemente homenageado pelo ex-governador Paulo Oc-
távio que colocou seu nome numa luxuosa torre na corte. 
Desembargador e respeitadíssimo nos meios jurídicos, ele e 
sua esposa a sempre bonita Zélia residiram no início de sua 
carreira aqui em Montes Claros, transferindo depois para 
capital. Fiquei feliz em receber ontem pacotes de brinque-
dos que eles me enviaram para a CAMPANHA DO NATAL.  

GOSTO DE VER a garra dos empresários  SILVANO E SÔFIA 
Tolentino, sempre expandindo sua rede da famosa  QUERO 
PIZZA. É muito bom ver os amigos acreditando no Brasil, 
apesar da atual incerteza.

FAMÍLIA: BRUNO Ribeiro e minha afilhada de casamen-
to Ana Flávia Loyola Pereira com os filhos: Bruna e Lucas, 
numa pose especial.

GOSTO DE VER  a classe do MAIOR JOGADOR DO MUNDO, 
ou seja,  o português CRISTIANO RONALDO. Elegante, ex-
celente pai de família, não gosta de badalações, não possui 
tatuagem e nem mesmo no banco de reserva do jogo de ter-
ça-feira, ele brilhou no segundo tempo, quando a seleção 
Portuguesa ganhou de 6 a 1 sobre a Suíça. UM JOGÃO, o que 
vimos destacando novos valores do futebol Português.  Ao 
contrário dos outros jogadores, Christiano Ronaldo é au-
tentico e não MUDA DE PENTEADO RIDÍCULOS como al-
guns, principalmente da nossa seleção. 

QUEM ESTÁ aniversariando hoje é o assessor parlamen-
tar LÉO PIMENTA ALKIMIM, aí com a namorada Christiane 
Vida. Viva para o grande o Léo.

TRÊS AMIGAS muito queridas: Sônia Alencar, Eliete Câma-
ra e Cynthia Medrado em close especial.

O DECORADOR CÉSAR COSTA, a médica,  Tatiane do 
Couto Morais e a excelente cerimonialista Luciana Malveira 
que comanda os casamentos mais importantes não só de 
Moc, mas de várias cidades da região como Beagá e Arraial 
D’ Ajuda. 

E NESTA SÉRIE recordando momentos inesquecíveis nes-
tes 57 anos de jornalismo, veja aí na década dos anos 80, 
na NOITE DAS PERSONALIDADES DO ANO, realizada no 
“THEO’S HOUSE, Mary Figueiredo, que reside em Londres, 
fazendo o cerimonial ao lado deste jornalista e o empresá-
rio Jamil Couri. (Foto Rilson)

VEJA QUE BELA foto de autoria de Cristina Wanderley, 
dos irmãos Sérgio e a ex-Glamour-Girl Sandra Jabbur anos 
atrás. Ela continua fazendo um senhor sucesso nas grandes 
recepções com seus finíssimos e deliciosos bombons.


